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УКРАИНСКИЙ ПОХОД 
ЗА «КРУЖЕВНЫМИ 

ТРУСИКАМИ»
У каждой революции свои герои. У «араб-

ской весны» — полуграмотный торговец ово-
щами Мохаммед Буазизи, который сжег себя 
на рыночной площади провинциального ту-
нисского городка из-за штрафа за незаконную 
торговлю в 7 долларов. Эта «весна» прошла 
потом кровавым вихрем по десятку стран. 
Две из которых — Ливия и Йемен — полыхают 
до сих пор. 

У украинской «революции достоинства» 
была Ольга Значкова, которая хотела «кру-
жевные трусики и в ЕС». Стоит напомнить, что 
юные украинки в ту пору (в 2013 году) были 
поголовно убеждены, что новые нормы Тамо-
женного союза, куда приглашали вступить и 
их страну, лишают российских и белорусских 
женщин кружевного белья. Вот молодая ак-
тивистка и бегала по майдану с таким очень 
полюбившимся фотографам плакатом.

Мало, кстати, кто заметил, я так понял 
лишь сейчас, что плакат юного лица революции 
был написан на псевдоукраинском языке «Я 
девочка. Я не хочу в ТС. Я хочу кружевные трусiкi 
i в ЕС». А теперь побачьте, как это пишется на 
щирой мове:

«Я дівчинка. Я не хочу в ТС. Я хочу мереживні 
трусики та ЄС». Смешно. Со своими националь-
ными «i» майданутая хипстерша ни разу не 
попала в правильное место.

Но дело, конечно, не в украинском языке. 
ЕС — это экономический союз, где в основ-
ном производят и торгуют не «кружевными 
трусиками». 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

ПЕКИНСКИЕ ГОРИЗОНТЫ 
ПРЕЗИДЕНТА ПУТИНА

«НАДО БЫЛО ОТБРОСИТЬ 
ЭМОЦИИ И РАБОТАТЬ»

Врач московской больницы рассказал о спасении 
людей в ночь теракта 

С момента чудовищного терак-
та в «Крокус Сити Холле» прошло 
почти три недели. Кажется, что 
общество понемногу стало прихо-
дить в себя от шока. И только боль 
родственников жертв, для которых 
тот вечер стал последним в жизни, 
не утихает. Врачи, которые лицом 
к лицу столкнулись с масштабами 
людской трагедии, тоже не забудут 
ту ночь. «МК» поговорил с одним из 
многих московских врачей, который 
принимал участие в спасении по-
страдавших в теракте.
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В ночь с субботы на воскресенье 
Иран нанес невиданный доселе удар 
ракетами и беспилотниками по терри-
тории Израиля. Эта военная акция ста-
ла местью Тегерана за израильский 

удар по дипломатическому зданию 
в Дамаске, в результате которого 
погиб высокопоставленный генерал 
Корпуса стражей Исламской револю-
ции. Ближний Восток — а возможно, и 

весь мир — оказался в миллиметрах 
от большой войны. Или это только 
кажущаяся видимость?

Читайте 4-ю стр.

МИР ПАХНЕТ ВОИНОИ

Иран нанес удар возмездия 
по Израилю: что дальше

Радость в Тегеране.

Прилеты в Израиле.

ТРИ РЕБЕНКА 
ТОКМАКА

Европа и США отрабатывают 
новое оружие на мирных жителях

ВСУ нанесли воздушные удары разными типами 
вооружения по новым территориям России. Накануне 
под обстрелом оказались Горловка, Луганск и при-
фронтовой Токмак в Запорожской области. Украинцы 
били новым американским оружием по домам про-
стых жителей, а в Горловке под огнем даже оказались 
пожарные, приехавшие на вызов. Цель таких ударов 
врага — посеять панику и хаос, создав местным вла-
стям максимальные трудности.
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ШЕСТИДНЕВНОЕ РАБСТВО 
Могут ли все школьники учиться 5 дней в неделю

«Шестидневным рабством» и 
«похищением детей из семьи» оха-
рактеризовали удлиненную учебную 
неделю в Госдуме. Мол, из-за уче-
бы по субботам у ребенка совсем 
нет времени на отдых. А выросший 

индивид потом якобы всю жизнь не-
навидит школу. «МК» решил узнать, 
так ли велика проблема, где и почему 
в школах еще сохраняется шестид-
невная неделя.
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ТЛЕЮЩИЙ МАНГАЛ УНЕС ЖИЗНИ 
ТРЕХ ЧЕЛОВЕК

Семья из трех человек 
погибла 13 апреля при 
пожаре в частном доме 
в Богородском городском 
округе, который начался 
из-за плохо затушенного 
мангала. 

Как стало известно 
«МК», 47-летний мужчина, 
трудившийся охранни-
ком, его 41-летняя жена, 
старший менеджер в фир-
ме, и их 14-летний сын-
семиклассник проживали 
в частном доме на улице 
Ленина. Субботним днем 
семья готовила на обед 
курицу на мангале. Затем 
женщина с сыном ушли на 
второй этаж дома, чтобы 
поспать. Вслед за ними на 

отдых отправился и глава 
семьи, который прилег 
в бане. 

Около 16.00 его раз-
будили соседи. Оказа-
лось, что сильный ветер 
раздул тлеющие угли, их 
разнесло по участку, при 
этом некоторые попали 
на деревянную веранду 
дома и возник пожар. 
Вскоре огонь охватил все 
строение. Глава семьи 
бросился к окну первого 
этажа, разбил его и прыг-
нул внутрь. В дыму он пы-
тался найти и спасти жену 
и сына, но в итоге задо-
хнулся и погиб вместе с 
ними. У семьи осталась 
старшая дочь.

КИСЛОТНЫЙ МАНЬЯК НАПАДАЛ ТОЛЬКО НА ЖЕНЩИН

Кислотного маньяка, 
который устроил охоту 
на женщин в подмосков-
ном поселке Монино, за-
держали полицейские. 
Под покровом темноты 
он напал на двух местных 
жительниц и устроил им 
«ядовитый душ». Родные 
злодея предполагают, что 
из-за серьезной умствен-
ной нагрузки у мужчины 
произошло психическое 
расстройство.

Как стало известно «МК», 
приступ женоненавистни-
чества настиг членовреди-
теля 10 апреля вечером. 
Сначала злоумышленник 
около 9 часов вечера на-
пал на 37-летнюю женщину 
на улице Комсомольская, 
а уже через полчаса под-
караулил и облил кисло-
той 20-летнюю девушку 
на улице Южная. Первая 
пострадавшая сейчас на-
ходится в реанимации в 
тяжелом состоянии. Ед-
кое вещество попало ей 
на лицо и шею. Более того, 
до сих пор непонятно, смо-
жет ли она впоследствии 
видеть так же хорошо, как 
раньше: у несчастной ожог 

роговицы, и 
сейчас реша-
ется вопрос 
о переводе 
пациентки из 
муниципаль-
ной больницы 
в федераль-
ный ожоговый 
центр. 

Второй де-
вушке повез-
ло больше. 
Злоумышлен-
ник не смог 
угодить ядо-
витой жидко-
стью ей в лицо 
— кислота по-

пала на одежду и на ого-
ленные части рук и ног. Тем 
не менее лечится она тоже 
в условиях стационара.

Полицейские смогли 
установить личность на-
падавшего по записи с 
уличной камеры видео-
наблюдения, и 12 апреля 
его задержали. По словам 
родных, 31-летний мужчи-
на помутился рассудком 
на почве перенапряжения. 
Он рос в полной семье, 
отец работал сапожни-
ком, мама — инженером. 
После девятого класса 
парень ушел из школы в 
колледж — изучать косми-
ческое машиностроение 
и радиоуправление лета-
тельными космическими 
аппаратами. Для лучшей 
подготовки мать нанимала 
репетиторов по русскому, 
математике и английско-
му. Колледж он окончил 
с красным дипломом. Но 
личная жизнь не ладилась 
— девушка, с которой он 
встречался год, по требо-
ванию своей матери реши-
ла с ним расстаться. 

После армии юноша 

поступил в университет 
— изучать компьютерные 
науки и новые техноло-
гии. В 2016 году он начал 
заниматься разработкой 
медицинского оборудова-
ния. Родным он рассказы-
вал, как в Дубне вместе с 
коллегами наладил произ-
водство одноразовых про-
бирок, а также о создании 
лабораторного оборудова-
ния для лечения раковых 
опухолей на начальных 
стадиях у женщин. За бо-
лее чем десять лет рабо-
ты мужчина стал ведущим 
инженером, участвовал в 
выставках и саммитах. 
Родные не раз советова-
ли снизить нагрузки. Ведь 
помимо работы мужчина 
преподавал еще в коллед-
же в Королеве и в вузе, ко-
торый окончил. К занятиям 
он готовился тщательно, 
но сетовал, что не все сту-
денты хотят учиться. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москов-
ской области Ольга Вра-
дий, в ходе слаженной 
работы следователей и 
криминалистов ГСУ СК 
России по Московской 
области, а также опера-
тивных сотрудников МУ 
МВД России «Щелковское» 
задержан житель поселка 
Монино по подозрению в 
хулиганских действиях, 
совершенных в отношении 
женщины и несовершен-
нолетней девушки.

С учетом позиции Щел-
ковской городской про-
куратуры суд избрал 
31-летнему мужчине, об-
виняемому в хулиганстве, 
меру пресечения в виде 
заключения под стражу до 
12 июня 2024 года.

ГЛАВНОГО НАТУРАЛИСТА 
С ТЕЛЕВИДЕНИЯ ОБМАНУЛИ 

ПРИ ПОМОЩИ ТЕЛЕФОНА УЧЕНЫХ
Популярный ведущий на-

учных и познавательных 
программ Павел Любим-
цев стал жертвой мошен-
ников. 66-летний артист, 
ведущий программ «Пу-
тешествие натуралиста» и 
«Городское путешествие», 
действуя по указанию афе-
ристов, потерял почти 300 
тысяч рублей!

Как стало известно «МК», 
11 апреля на мобильный 
телефон Любимцева по-
звонил неизвестный, пред-
ставившийся оператором 
компании сотовой связи. 
Собеседник заявил, что не-
обходимо продлить дого-
вор обслуживания. Жулик 
пояснил, что теперь такие 
договоры перезаключа-
ются через приложение 
«Госуслуги». Собеседник 
прислал ссылку и объяс-
нил пошагово, как нужно 
продлить договор. Но чуть 
позже Любимцеву посту-
пил другой звонок — уже 

от сотрудника банка: яко-
бы телеведущий совершил 
какую-то сомнительную 
операцию, в связи с чем 
его счета заблокированы, 
а деньги переведены мо-
шенникам. В общей слож-
ности Любимцев лишился 
297 097 рублей.

Телефон, с которого 
звонил «сотрудник со-
товой компании», ранее 
принадлежал секрета-
риату РАН. Видимо, про-
ходимцы похитили номер 
и использовали его в своих 
криминальных целях.

ЭПИСТОЛЯРНЫЙ ЖАНР ПОВЫСИТСЯ В ЦЕНЕ
Разрешить увеличить 

тарифы на услугу по пере-
сылке корреспонденции 
планирует Федеральная 
антимонопольная служба. 
Подорожание произой-
дет в самое ближайшее 
время.

В среднем услуги по-
чтовой связи, к каковым 
относится пересылка 
корреспонденции, подо-
рожают на 7,2%. 

За пересылку простой 
письменной корреспон-
денции нам придется 

платить на 6,7% больше, 
чем сейчас. 

Отправка почтовой кар-
точки обойдется в 22 ру-
бля, письма — 31 рубль, 
бандероли весом до 100 
г — 50 рублей.

На услугу по пересылке 

заказной письменной 
корреспонденции тариф 
планируется поднять на 
7,3%. Отправить заказную 
карточку можно будет за 
58 рублей, письмо — за 72 
рубля, бандероль — за 90 
рублей.

Пересылка корреспон-
денции с объявленной 
ценностью станет доро-
же на 7,5%. Так, письма с 
объявленной ценностью 
весом до 20 г будут стоить 
150 рублей (сейчас — 139 
рублей).

КРЫСА ВЫЗВАЛА ПАНИКУ, 
ЗАБРАВШИСЬ В КВАРТИРУ 

ЧЕРЕЗ УНИТАЗ

От незваной гостьи — 
уличной крысы, которая в 
ночь на 14 апреля залезла 
в жилое помещение через 
унитаз, пытаются избавить 
хозяйку квартиры в центре 
Москвы московские спа-
сатели.

Как выяснил «МК», при-
мерно в три часа ночи 58-
летняя жительница дома 
по Большому Сухаревско-
му переулку услышала в 
ванной комнате, которая 
совмещена с туалетом, 
странные звуки. Это было 
то ли пищание птенца, то 
ли шипение небольшого 
дикого зверька.

— Мы с дочкой прожи-
ваем в квартире на вто-
ром этаже, дом, конечно, 
у нас старый — 1913 года 
постройки, — рассказала 

хозяйка жилья Власта. — 
Ночь, и вдруг странные 
звуки из ванной. Своих 
животных у нас нет. Ничего 
не поняли проснувшись. Я 
побежала туда, прислуша-
лась — сначала где-то за 
унитазом раздавался писк, 
будто даже крик о помощи. 
Я поняла, что это самая на-
стоящая крыса! 

Всю ночь женщина и ее 
дочь не спали, наутро по-
звонили спасателям. Со-
трудники МЧС приехали 
вскоре на место, но об-
наружить зверька им не 
удалось. 

— Интересно, что как 
только они уехали, эта 
крыса запищала уже где-
то на навесном потолке в 
ванной, — объяснила Вла-
ста. — Пришлось вызывать 
других спасателей.

Каким образом зверек 
оказался в квартире, не по-
нимают ни сама хозяйка, 
ни старшая по дому. 

— Скорее всего, через 
наши старые канализаци-
онные трубы она попала в 
квартиру, а через унитаз 
вылезла, — предположи-
ла старшая по дому. — А 
потом крыса, видно, впа-
ла в шок, поэтому она так 
пищала. Хорошо хоть, не 
бросалась на людей и не 
покусала, но хозяев напу-
гала еще как! 

ДЕДУШКА ЗАДАВИЛ СВОЕГО 
ДВУХМЕСЯЧНОГО ВНУКА ВО СНЕ
Жуткая трагедия случи-

лась в одном из городов 
на северо-западе Подмо-
сковья 13 апреля. Во сне 
дед случайно насмерть 
придавил своего малень-
кого внука.

Как удалось выяснить 
«МК», 53-летние бабушка 
и дедушка двухмесячного 
Игоря (имя ребенка изме-
нено) снимали квартиру. 
Их дочь с зятем решили 
переехать к ним жить и 
в тот злополучный ве-
чер оставили сынишку с 
родителями, занимаясь 
перевозом вещей.

— Игорек часто оста-
вался с нами, у него даже 
была своя кроватка в ком-
нате, — плачет бабушка 
погибшего младенца. 
— Но больше всего он 
любил засыпать именно 
с моим мужем, то есть 
с дедушкой, поскольку 
сама дочка с зятем много 
работали и возвращались 
поздно. Внучок спал то 
на подушке рядом с де-
дом, то просто на постели 
с ним. Муж очень любил 
его, души не чаял, ведь 
это наш первый и долго-
жданный внук!

По словам бабушки, 
примерно в половине 
двенадцатого ночи ее 
супруг лег спать, поло-
жив младенца рядом с 
собой. В это время она 
ушла разогревать ужин 
дочке и зятю. Когда те 
вернулись домой, мама 
малыша проверила сы-
нишку и даже обрадова-
лась, что дед с внуком так 
сладко спят.

— Но спустя минут де-
сять она вдруг засуети-
лась, будто предчувствуя 
плохое, побежала в ком-
нату, где спал Игорек, а 
потом я только услыша-
ла ее страшные крики, — 
вспоминает женщина. — 
Внучок уже не дышал…

Судя по всему, заснув-
ший мужчина придавил 
младенца рукой, которая 
упала ему на лицо. Буду-
чи в прошлом медиком 
(дедушка окончил меди-
цинский колледж и не-
сколько курсов медицин-
ского университета), он 
пытался оказать внучку 
первую помощь, делал 
искусственное дыхание. 
Но спасти ребенка не уда-
лось. 

УЧАСТКОВЫЙ ДАВИЛ НА СОВЕСТЬ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ВЗЯТКУ

Необычный аргумент 
при вымогательстве взят-
ки выдвинул участковый 
ОМВД по району Крюково. 
Капитан полиции упрекнул 
жителя Зеленограда в том, 
что он не спас от смерти 
свою подругу!

Как стало известно «МК», 
еще 1 марта в квартире от 
передозировки наркоти-
ками скончалась 21-летняя 
девушка. С ней находил-
ся 28-летний сожитель. 
Выясняя обстоятельства 
случившегося, участковый 
решил, что на молодом 
человеке можно неплохо 
заработать. Он пригрозил 
привлечь мужчину к уго-
ловной ответственности 
за бездействие, которое 
привело к смерти девушки. 
Освобождение от уголов-
ной ответственности участ-
ковый оценил в 300 тысяч 

рублей. Жертва шантажа 
написал заявление в отдел 
собственной безопасности 
УВД Зеленограда.

Участкового задержали 
в минувший четверг при 
передаче денег. Коллеги 
вспомнили, что он всегда 
был себе на уме. Напри-
мер, когда один сослу-
живец уезжал в другой 
регион, капитан пообе-
щал отремонтировать 
его автомобиль. Машину 
ему починили бесплатно 
местные гастарбайтеры, 
а участковый взял с поли-
цейского 40 тысяч рублей 
за оказанную услугу.

По информации пресс-
службы ГУ МВД по Москве, 
в случае если его вина под-
твердится, он будет уволен 
из органов, а его руково-
дители понесут дисципли-
нарную ответственность.

telegram:@mk_srochno

Крыса 
спряталась 
под потолком.
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Егор Глотов.

АБАСКАЛЬ 
ОТМУЧИЛСЯ
Московский 
«Спартак» отправил 
в отставку главного 
тренера, испанца 
Гильермо Абаскаля.  
Готовить команду 
к следующему 
матчу будет 
босниец Владимир 
Слишкович, а имя 
нового «рулевого» 
команды будет 
названо в ближайшее 
время 
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Но вначале — яркие думские 
аргументы против шестидневки. 
Мол, обучаясь по такой схеме, 
ученик все равно не становится 

умнее. А вот семья, родители, дом страдают 
из-за того, что ребенок «отделен от семьи и 
не может никуда поехать с родителями в вы-
ходные из-за сильной усталости».

В парламенте живописали такую картину: 
«Перегруженный уроками, домашним задани-
ем ребенок в воскресенье просто бессильной 
тушкой лежит на диване, пытаясь хоть как-то 
восстановить свои силы»...

О разгрузке школьников и оптимизации 
программы сейчас говорят на самом высшем 
уровне. Президент дал поручение правитель-
ству и профильным ведомствам о снижении 
нагрузки на детей. В частности, о разгрузке 
программы, уменьшении числа контрольных 
и «домашки», озвучив это в ходе Послания 
Федеральному собранию.

Ирония в том, что учиться 6 дней в не-
делю, а не 5, — это и есть попытка разгрузить 
учеников. Все возрастающий объем программ 
легче делится на 6, чем на 5. Кроме того, 
«лишний» день — еще и возможность дать 
дополнительные часы по предметам, которые 
нужны для подготовки к ЕГЭ. Хотя недовольны 
таким решением оказываются не только боль-
шинство семей, но и изрядная часть учителей. 
Мол, и так доходы совсем «не шахтерские», а 
тут еще дополнительные рабочие дни.

— Во многих школах часовая и урочная 
нагрузка на учеников превышена, — говорит 
методист и преподаватель Анастасия Гордее-
ва. — Седьмого и восьмого уроков не должно 
быть, а они есть в средней школе, например. 
И не только это: вот математика, к примеру, 
первым уроком не может быть в начальной 
и средней школе, другие сложности тоже 
есть. Которые надо учитывать при верстке 
расписания.

Что до старшей школы, то там бывает и 
по 10–11 уроков. Поэтому некоторые школы 
принимают шестидневку как выход. Часто это 
так называемые хорошие школы, бывшие ли-
цейские, гимназические. Которые стремятся 
побольше дать знаний детям. 

В России существует практика 6-дневной 
учебной недели в отдельных школах и регио-
нах. Точное количество таких школ не учтено, 
но навскидку их не больше 12%. Шестидневка 
есть в Москве, Санкт-Петербурге, Чеченской 
Республике, Карачаево-Черкесии...

Решение о принятии удлиненной учеб-
ной недели законно, и оно остается за со-
ветом школы. «Продолжительность учебной 
недели устанавливается образовательной 
организацией самостоятельно в соответ-
ствии с санитарно-эпидемиологическими 
требованиями. Обычно учебная неделя в 
российских школах составляет пять дней (с 
понедельника по пятницу), а суббота является 
выходным днем для учащихся», — говорится 
в действующей версии закона «Об образова-
нии» от 2012 года.

Россия не одинока в своем решении 
учиться по субботам. В ряде стран такие 
школы даже более распространены, чем у 
нас, — например, в Японии и Китае. Там дети 
учатся больше из-за сложных экзаменов и 
контрольных, высоких стандартов образова-
ния. И в ОАЭ — «с целью повышения качества 
образования и подготовки к международным 
экзаменам». Есть шестидневка и в Индии, 
это, как правило, религиозные школы. То же 
самое можно сказать про Израиль: 6 дней в 
неделю там учатся многие школьники. Но не 
по субботам, конечно, — святое дело! Учеб-
ная неделя там начинается в воскресенье и 
оканчивается в пятницу.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Вот цитата из свежего номера 
французского L’Еxpress: «Офи-
циально позиция Франции 
ясна. Макрон напомнил, что 

Париж поддерживает переговоры о всту-
плении Украины в ЕС. Но помимо фасадных 
заявлений, которые ситуация вынуждает 
делать из солидарности с Киевом, эта тема 
— настоящая бомба замедленного дей-
ствия. Высокопоставленный источник в 
правительстве заявляет на условиях ано-
нимности: «Украине нет места в Евросоюзе. 
Мы повторяем ту же ошибку, что и с Турцией. 
Это стало бы ошибкой, которая убила бы 
ЕС. Присоединение крупнейшего в мире 
п р о и з в о д и т е л я  з е р н а  б ы л о  б ы 
безумием».

С французскими журналистами солида-
рен и американский Politico. «Если Украина 
хочет вступить в ЕС, ей, возможно, придется 
«оставить в стороне» свой аграрный сектор». 
Автор поправок об ужесточении ограниче-
ний украинского экспорта, которые под-
держал Европарламент, польский депутат 
Анджей Галицкий, заявил, что ограничения 
необходимы для исправления «неравен-
ства» в торговом балансе между Украиной 
и ЕС. 

Украинские чиновники в ответ пытаются 
возмущаться. «Ирония в том, что страны ЕС 
препятствуют украинскому экспорту, одно-
временно призывая страну соответствовать 
правилам ЕС», — говорит президент укра-
инского клуба аграрного бизнеса Алекс 
Лисситса. Он уверен, что протекционизм 

не спасет сельскохозяйственный сектор ЕС. 
А польским фермерам, которые не могут 
конкурировать на мировом рынке зерна, 
Лисситса советует сменить специализацию 
и переключиться на выращивание цветов, 
овощей или даже марихуаны.

И надо помнить, что сейчас еще дей-
ствуют меры по либерализации торговли 
между ЕС и Украиной. Но они истекут уже в 
июне 2025 года. И тогда польским фермерам 
уже не придется блокировать пропускные 
пункты на границе. Украинскую продукцию 
в Европу не пустят и так.

Французский L’Еxpress поясняет, к чему 
же все эти громкие заявления. «Отпустить 
Киев — не вариант для президентского боль-
шинства в разгар избирательной кампании. 

Но один из членов этого большинства го-
ворит: «Надо подтвердить необходимость 
вступления Украины в ЕС, но только чтобы 
сделать это элементом переговоров с Вла-
димиром Путиным по выходу из конфликта. 
Продемонстрировать приверженность это-
му решению сегодня, чтобы потом от него 
отказаться». 

По мнению неназванного депутата Ев-
ропарламента: «В краткосрочной перспекти-
ве мы должны помочь Украине. Структурно 
ее членство меняет все. Без войны вопрос 
об этом даже не встал бы. Если Путин по-
бедит, он будет контролировать мировое 
производство зерна, если Украина вступит 
в ЕС, это навредит Европе. Что лучше?».

Так что, оказывается, Украину не ждут 
не только в НАТО, но и в ЕС. Расширение там 
вообще уже не популярно. «Мы ностальги-
руем по Европе двенадцати», — признает 
министр-делегат по европейским делам 
Жан-Ноэль Барро. А экс-президент Николя 
Саркози считает, что нейтралитет Украи-
ны идет рука об руку с неприсоединением 
страны к ЕС. «Украина — связующее звено 
между Западом и Востоком. Она должна им 
и оставаться». Он же назвал статус Украины 
как страны — кандидата в ЕС «лживыми 
обещаниями». 

Именем героя «арабской весны» Мохам-
меда Буазизи сейчас названа центральная 
площадь тунисской столицы. И даже улоч-
ка в Париже, правда, на окраине. В 14-м 
округе. Но он мертв и не может видеть, что 
революция принесла его стране. Да ничего 
хорошего. Падение и так невысокого ВВП 
на душу населения на 600 долларов.

Ольга Значкова жива. Блогерша-
неудачница с двумя тысячами подписчиков 
и никнеймом «Злая Зая». Это в тридцать с 
лишним лет. Надеюсь, хоть на кружевные 
трусики денег хватает.

Вадим ПОЭГЛИ.

ПОСЛЕДНЕЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
ПУТИНА

Проснулся, посмотрел новости: ага, ядер-
ная война не началась, вот и хорошо. Но это она 
не началась конкретным воскресным утром, 
после ответного налета Ирана на Израиль, а 
ведь очередной шаг к ней был сделан… Кто 
знает, что будет завтра?

Собственно, вокруг ядерного оружия сей-
час на Ближнем Востоке все и крутится. Точнее, 
так: слабеющий гегемон никак не может до-
пустить появления ядерного оружия у Ирана. 
Потому что тогда и здесь треснет гегемония, 
он потеряет еще один мировой регион, не смо-
жет причинять ему демократию. А Иран в этом 
году с большой долей вероятности ядерное 
оружие создаст.

Если утрировать, картина последних дней 
такая: 1 апреля Израиль устраивает провока-
цию, нанеся удар по консульству Ирана. Гибнут 
видные иранские военные. Расчет идет на то, 
что Иран не может не ответить — количество 
невоплощенных угроз в стиле «сионисты запла-
тят сполна» уже начинает влиять на авторитет 
Ирана. А у Израиля действует ветхозаветный 
принцип «око за око» (в варианте, озвученном 
Нетаньяху: мы причиним боль тем, кто причи-
няет боль нам). И вот Иран бьет, а Израиль раз-
носит в ответ иранские ядерные центры. США, 
изо всех сил делающие вид, что удерживают 
стороны от эскалации, — в выигрыше.

Вот только Иран сделал ход конем. Мас-
сированный налет может показаться с военной 
точки зрения ничтожным по результатам. Но, 
во-первых, Иран впервые атаковал Израиль 
сам, а не через прокси, со своей территории, 
во-вторых, сразу же заявил, что теперь «вопрос 
закрыт» — в соответствии с Уставом ООН он 
реализовал право на самооборону, нанес от-
ветный удар и дальше продолжать не будет. Но 
если «Израиль совершит еще одну ошибку», 
то тогда уж врежем так врежем. То есть и лицо 
сохранил, и разжигателем войны не стал, вы-
ставив разжигателями сионистов. Давайте, 
мол, США, попробуйте удержать Израиль от 
мести. А Израиль кипит и ярится: показали ве-
ликолепную оборону, теперь покажем велико-
лепную атаку. Так что ничего еще не кончилось. 
У Нетаньяху ведь только два пути: удержаться 
у власти он сможет, только продолжая войну, 
либо станет политическим трупом. Ситуацию 
Зеленского напоминает.

К нам приезжал на неделе Лукашенко. В 
публичном поле из его общения с Путиным 
обсуждалось только одно — «мирные пере-
говоры» с Украиной на основе «стамбульских 
договоренностей». И, если кто не понял, это 
было, похоже, последнее предложение За-
паду от Путина. Тоже, кстати, «персидское»: 
видите, мы-то готовы не нагнетать, но вы же 
отказываетесь.

Тут надо понимать, что основа «стамбуль-
ских договоренностей» — это демилитариза-
ция (с конкретными показателями остающихся 
у Украины вооружений), денацификация и вне-
блоковый статус с гарантиями не отдельных 
стран, а ООН, о чем говорил некоторое время 
назад Путин. Уже имеющиеся территориаль-
ные приобретения России никто обсуждать не 
собирается, а вот варианты «Одесса и Харь-
ков — русские города» вполне. По большому 
счету — ультиматум. Но все еще с вариантом 
сохранения хоть какой-то отдельно стоящей 
Украины.

Еще надо понимать, что переговоров с 
нынешним украинским режимом уже не бу-
дет. Лукашенко объяснил, почему: «У Володи 
Зеленского 20 или 21 мая заканчивается срок 
полномочий. Может создаться ситуация, когда 
тот же Путин скажет: ребята, а с кем подпи-
сывать договор? Полномочия у президента 
Украины истекли. Сегодня мы подпишем с 
ним, допустим, какой-то договор, завтра вы 
придете к власти, станете президентом, вам 
это не понравится — а они умеют это делать, 
как по Минским соглашениям помните, — они 
это все отбросят и скажут: да это нелегитим-
ный президент подписывал, и я вообще этого 
не знаю, новый президент так скажет. Может 
такое случиться?».

С большой долей вероятности заявление 
Путина о готовности к переговорам действи-
тельно последнее. Потому что в противном 
случае армия России просто продолжит делать 
то, что делает уже сейчас: уничтожать ВСУ. 
Тотально. Украина, по точному определению 
нашего представителя в ООН Небензи, «се-
годня не более чем частная военная компания, 
воюющая для Запада и западным оружием до 
последнего украинца». А когда солдаты кончат-
ся? Принятый на Украине закон о мобилизации 
дело не исправит — уже довольно скоро физи-
чески некому будет воевать. Кому тогда Запад 
будет (если все же будет) давать оружие? Зачем 
нам брать штурмом Одессу, если ее никто не 
обороняет, потому что некому оборонять? Хотя 
вариант, что где-нибудь показательно «жахнем», 
проведем крупную операцию, для вразумления, 
так сказать, исключать нельзя.

Да, собственно, на Западе расклад уже 
понимают. Тем более что Небензя на трибуне 
ООН говорит вполне однозначно: «Уже очень 
скоро единственной темой для любых между-
народных встреч по Украине станет безого-
ворочная капитуляция киевского режима. 
Советую всем вам заранее к этому подго-
товиться». Понимают, но, как верно заметил 
Дмитрий Медведев: «Гибель людей у нас им 
безразлична. Чем больше, тем лучше. Со всех 
сторон. Ведь это, как говорят американские 
должностные лица, «инвестиции». И они про-
должают инвестировать…».

«Вчера» «цивилизованный мир» не хотел 
слушать Россию, не хотел слушать Палестину, 
не хотел слушать Африку, не хотел слушать 
Китай. «Сегодня» кровью пишется история 
восстановления справедливости. А «завтра»… 
Если доживем — неизбежно победим.

Как перекупщики из Армении 
и Киргизии зарабатывают 
на отечественных потребителях
В 2023-м Армения, Киргизия и Казах-
стан стали лидерами по наращиванию 
объемов экспорта обуви на российский 
рынок с досанкционного 2021 года. 
Среди крупных поставщиков также 
оказались европейские страны, напри-
мер, Польша, Латвия, Литва, Германия 
и Австрия. И это несмотря на то, что 
ЕС активно пресекает все экономиче-
ские и торговые связи с Москвой. Так 
какая же обувь едет в наши магазины 
из-за рубежа? Сколько она стоит и как 
сэкономить на обновках? Об этом «МК» 
рассказали эксперты рынка.

Армения поставила в Россию обуви на 
$33 млн (прирост за два года почти в 11 раз), 
Киргизия — на $37 млн (прирост в 6,53 раза), 
Казахстан — на $12 млн (прирост в 6,49 раза), 
Сербия — на $16 млн, США — на $14,5 млн 
(прирост в 3,9 и 3,6 раза соответственно). При 
этом в тройку ведущих экспортеров обуви в 
2023 году вошли Китай, Италия и Турция, чьи 
поставки оцениваются в $3,4 млрд, $306 млн 
и $154 млн соответственно. Такие выводы 
следуют из данных платформы ООН Comtrade 
и открытой статистики, которую проанализи-
ровали специалисты РИА Новости.

Какая обувь едет в отечественные мага-
зины? Европейский контрафакт или произво-
дители из СНГ увеличили выпуск собственных 
товаров?

Динара Васьбиева, доцент Финансово-
го университета при Правительстве РФ: 

«Согласно отечественным статданным, 
в третьем квартале 2023-го доля импортной 
обуви на российском рынке составила 56%. 
Причем импорт обуви вырос на 47% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022-го за счет 
вновь выстроенной и адаптированной логисти-
ки параллельного импорта, эффекта низкой 
базы 2022 года и восстановления доходов на-
селения. Европа продолжает поставлять обувь 
в Россию. Так, например, в крупной торговой 
сети, торгующей обувью по всей России, се-
годня можно встретить даже новые коллекции 
линеек обуви известных европейских брендов 

— в частности, итальянских и немецких, ко-
торые пользовались повышенным спросом 
россиян в досанкционные времена. Обувь ев-
ропейских марок поставляется по параллель-
ному импорту, а некоторые бренды (Tamaris, 
Marco Tozzi) наряду с другими зарубежными 
компаниями не покинули российский рынок и 
сохранили здесь свои позиции. Ассортимент 
обуви, представленный европейскими бренда-
ми, включает туфли, ботинки, кеды, кроссовки, 
сапоги как среднего ценового сегмента (7–15 
тыс. руб.), так и премиум-сегмента (от 30 тыс. 
руб. и выше)».

Дмитрий Янин, председатель прав-
ления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП): 

«Цены на обувь напрямую зависят от курса 
рубля к доллару. При ослаблении рубля цены 
растут. Помимо этого традиционно на цены 

влияют действия таможенной службы. При 
ужесточении допуска на рынок и различных 
логистических проблемах со стороны таможни 
цены также могут вырасти. Что касается стран, 
которые вышли в лидеры по объемам, скорее 
всего, речь идет о «сером» импорте торговых 
обувных марок, к которым люди привыкли. 
Россияне достаточно лояльны к полюбив-
шимся торговым маркам. Они покупали их 
продукцию 5–10–15 лет, и сейчас, пока есть 
возможность завозить эту обувь через третьи 
руки, люди будут согласны переплачивать от 
30% и выше за пару «фирменной» обуви. Между 
тем посредники в Центральной Азии либо в 
балтийских странах зарабатывают на том, 
что покупают известные американские и ев-
ропейские марки и перепродают их в Россию. 
Ведущие бренды закрыли свои магазины и 
покинули отечественный рынок. Так вот сейчас 
на этом зарабатывают перекупщики. Никакого 
роста производства и поставок собственной 
продукции на российский рынок из Казахстана, 
Киргизии или Армении точно нет. Это чистой 
воды «серый» импорт. Если исходить из того, 
что рубль будет ослабляться, то можно прогно-
зировать рост цен пропорционально падению 
рубля. Сэкономить сейчас сложно, потому что 
каких-то лайфхаков по покупке просто нет. 
Конкуренция ослабла, а когда она падает, 
когда предложение на рынке снижается, то 
сэкономить становится практически невоз-
можно. Могу лишь посоветовать людям более 
бережно использовать уже приобретенную 
обувь. Да, этот совет звучит, как будто бы он из 
прошлого века, но мы к нему как потребители 
все быстрее и быстрее возвращаемся».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ШКОЛА

ТОРГОВЛЯ

«ОБУЛИ» ПО ПОЛНОЙ

«Голубь мира» 
Лукашенко в Москве.

Плакат, с которого все началось. 
Эротичненько?

ЗЛОБА ДНЯ

УКРАИНСКИЙ ПОХОД 
ЗА «КРУЖЕВНЫМИ ТРУСИКАМИ»
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СЕГО ДНЯ
Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ЗА БУГРОМ

КУЛЬТУРА

SOS

ЧП

УМЕРЛИ СТАРЕЙШИЕ В МИРЕ СИАМСКИЕ БЛИЗНЕЦЫ

ЦЕРКОВНЫЙ КОЛОКОЛ УБИЛ ПОСЛЕДОВАВШЕГО ОБЫЧАЮ ТУРИСТА

Участники Национального чемпионата по бородам и усам во Флориде побили три 
мировых рекорда Гиннесса по самым длинным цепочкам бород, усов и частичной 
бороды. На ежегодном мероприятии, которое команда Beard Team USA проводит в разных 
местах страны, участники завоевали три рекордных титула. В этом году событие состоялось 
на пирсе Мейн-стрит в городе Дейтон-Бич.

Старейшие в мире сиамские близнецы 
Лори и Джордж Шаппелл скончались в 
возрасте 62 лет. Несмотря на то что у них 
были сросшиеся черепа, близнецы, вопреки 

прогнозам врачей, смогли сделать успеш-
ную карьеру и заняться разными хобби. Лори 
и Джордж родились в 1961 году в Пенсиль-
вании с частично сросшимися черепами и 
общими жизненно важными кровеносными 
сосудами и 30% головного мозга, сообща-
ется в Книге рекордов Гиннесса. Близнецы 
Шаппелл опровергли все медицинские про-
гнозы, согласно которым они не доживут до 
30 лет, и сумели прожить раздельную жизнь 
несмотря на то, что были «привязаны» друг 
к другу.Джордж сделал успешную карьеру в 
качестве кантри-певца, в то время как Лори 
была обладательницей кубка по игре в кегли.

Спустя пять лет после по-
жара в парижском соборе 
Нотр-Дам новая выставка 
демонстрирует спасен-
ные сокровища искус-
ства. Когда 15 апреля 2019 
года пламя, охватившее 
собор Парижской Богомате-
ри, взметнулось в вечернее 
небо, казалось, что все поте-
ряно. Но пожарные предот-
вратили попадание огня на 
колокольни и обрушение 
фасада. Также уцелели и 
десятки сокровищ, включая 
произведения искусства, 
древние книги и реликвии, 
— для их извлечения была 

сформирована целая группа 
пожарных, полицейских 
и работников городско-
го совета. Как пишет The 
Observer, через несколько 
недель после того, как был 
оценен ущерб, причинен-
ный пожаром, из собора 
была вывезена уникальная 
коллекция религиозных 
картин XVII века. 13 произве-
дений, написанных лучшими 
художниками Франции в 
период с 1630 по 1707 год, 
теперь будут выставлены на 
всеобщее обозрение после 
реставрации экспертами из 
Mobilier National, культурного 

учреждения, отвечающего 
за сохранение исторических 
объектов Франции, а затем 
будут возвращены в собор 
Парижской Богоматери к его 
запланированному открытию 
в декабре.

Странный несчастный 
случай произошел в 
воскресенье около 7.30 
утра, когда пострадавший 
посещал башню церкви 
в Эль-Пинель-де-Брей 
в Таррагоне (Испания). 
Тридцатилетний турист погиб 
на месте, получив удар по 
голове церковным колоколом 

во время посещения досто-
примечательности. Каждый 
год посетителей приглашают 
подняться на колокольню 
церкви Сант-Льоренс перед 
праздником святой Магдале-
ны Ромерии, который прово-
дится после Пасхи. Молодой 
мужчина скончался на месте, 
когда колокол, который 

звонил, возвещая о начале 
церемонии, с силой ударил 
его по голове. Врачи службы 
неотложной медицинской 
помощи безуспешно пытались 
привести несчастного в чув-
ство. Находившийся на месте 
происшествия человек с ме-
дицинским опытом также не 
смог спасти бедолаге жизнь.

ЧТО ДОЛЖНО БЫТЬ В «ТРЕВОЖНОМ ЧЕМОДАНЧИКЕ»?
«Тревожный чемоданчик» — это базовый набор вещей для выживания в экстремальных 
ситуациях. Лучше сложить их в рюкзак яркого цвета — он должен быть компактным 
и не слишком тяжелым, чтобы его можно было нести долгое время.
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КОМПЛЕКТ ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ
1. Вода и еда из расчета на сутки-трое 
(калорийные продукты, занимающие мало места).
2. Охотничьи спички или зажигалка.
3. Универсальный нож с набором инструментов.
4. Аптечка: перевязочные пакеты, бактерицидный пластырь, 
препараты от зубной и головной боли, от боли при травмах, 
ожогах, от аллергии, прописанные врачом лекарства 
от имеющихся заболеваний.
5. Мобильный телефон с пауэр-банком и зарядным устройством. 
6. Деньги и документы в водонепроницаемом пакете.
7. Фонарик.

При возможности в комплект могут входить также
✔ Газовая горелка с баллончиком
✔ Смена нижнего белья и носков
✔ Палатка и спальный мешок
✔ Свисток
✔ Одноразовая посуда
✔ Средства гигиены

Сообщить о себе в Службу спасения 
можно по телефону

112

Американские супруги, 56-летний Майкл 
и 50-летняя Лора Браун, начали путеше-
ствовать голышом в 2015 году, когда от-
крыли для себя так называемые «голые 
круизы», организованные на океанских 
лайнерах, зафрахтованных специально 
для нудистов. В таком виде они уже по-
сетили Арубу, Кюрасао, Мексику, Багамы, 
Доминиканскую Республику и многие дру-
гие страны, где находились в окружении 
тысяч других отдыхающих без одежды. В 
общей сложности пара потратила на эти 
путешествия около 40 000 долларов и на 
днях заявила, что больше никогда не сту-
пит на борт корабля в одетом виде. Супру-
ги утверждают, что люди в «голых круизах» 
гораздо дружелюбнее и добрее, они ходят 
всюду обнаженными и совершенно не об-
ращают на это внимания, поэтому никакой 
сексуальной активности в таких путеше-
ствиях нет вообще — в отличие от «одетых» 
поездок.

ЧЕМПИОНАТ ПО БОРОДАМ И УСАМ УСТАНОВИЛ ТРИ НОВЫХ МИРОВЫХ 
РЕКОРДА ПО РОСТУ ВОЛОС НА ЛИЦЕ

СПАСЕННЫЕ ИЗ СОБОРА ПАРИЖСКОЙ БОГОМАТЕРИ 
СОКРОВИЩА ВЫСТАВЛЕНЫ НА ПУБЛИКУ

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

G
UI

N
N

ES
S 

W
O

RL
D 

RE
CO

RD
S

YO
UT

UB
E

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



«НАДО БЫЛО 
ОТБРОСИТЬ 
ЭМОЦИИ 
И РАБОТАТЬ»
c 1-й стр.

Прибывшие по вызову в тот 
вечер медики действовали по 
особому алгоритму, разрабо-
танному для подобных массо-

вых ЧП. Были организованы каналы госпи-
т а л и з ац ии.  П о с т р а д ав ш и е б ы л и 
распределены на группы и направлены в 
ключевые стационары Москвы. 

Заведующий отделением торакальной 
хирургии Боткинской больницы Егор Мак-
симович Глотов был в числе тех врачей, кто 
принимал раненых. «Мы все были шоки-
рованы случившимся, но врачи морально 
собрались и отработали как надо», — гово-
рит он. Вечером 22 марта он и его коллеги 
находились дома, отдыхали после дневной 
смены. В больнице оставалась только де-
журная бригада под руководством молодой 
сотрудницы их отделения. 

— О случившемся я узнал из новостей и 
тут же созвонился со своим коллегой Серге-
ем Николаевичем Насоновым, — вспоминает 
врач. — Пообщались с ним минуту и сразу 
же приняли коллегиальное решение, что 
надо срочно выезжать. Мы по опыту знали, 
что, поскольку наша больница скоропомощ-
ная, то пострадавших, скорее всего, пове-
зут и к нам тоже. Врачи просто собрались 
и поехали на работу, даже особо никто ни 
с кем не созванивался. Встретились все в 
холле скоропомощного корпуса. Когда я 
приехал, коллеги уже принимали первых 
пострадавших, самых тяжелых. Это было 
примерно в 21.10. 

— С какими ранениями поступали к 
вам пострадавшие? 

— Непосредственно по нашей специ-
альности (торакальная хирургия — хирургия 
органов грудной клетки. — Авт.) поступило 
около 16 человек, все с огнестрельными 
ранениями, половина из них — с проникаю-
щими. В основном это были множествен-
ные огнестрельные ранения — в грудную 
клетку, в брюшную полость. Пациенты сразу 
же были переведены в операционную, и в 
считаные минуты начались хирургические 
манипуляции. Работали совместными бри-
гадами — подключались и нейрохирурги, и 
сосудистые хирурги, в общем, все врачи... 
Шесть человек поступили к нам в крайне 
тяжелом состоянии. Их перевозили уже на 
ИВЛ, то есть еще на догоспитальном этапе 

была выполнена интубация трахеи. Всех 
тяжелых удалось спасти. 

— Врачей хватало? 
— Слава богу, да, у нас уровень самосо-

знания у врачей высокий, поэтому все сразу 
приехали. К каждому пациенту был мульти-
дисциплинарный подход, все необходимые 
врачи были на месте. 

Пациенты поступали до четырех утра. 
И потом в течение следующего дня еще 
привозили пациентов из других больниц, 
подмосковных. 

— Почему до четырех утра — через 
столько часов после теракта?.. 

— Это те, кому не требовалось срочное 
хирургическое вмешательство.

— Когд а в ыписа ли перв ы х 
пациентов? 

— С легкими ранениями пациенты уже 
были выписаны в понедельник и вторник. Это 
были пострадавшие, у которых пули застряли 
неглубоко и их не требовалось доставать не-
посредственно из полости грудной клетки, 
из живота… Несколько пациентов были с 
ушибами, например это те, кто пострадал 
при падении во время общей давки или когда 
бежал. Один поступил с отравлением угар-
ным газом, но через двое суток мы его уже 
отпустили благополучно домой. К счастью, 
отравление было не сильным. Мы прово-
дили ему ингаляционную и антибактери-
альную терапию, а также симптоматическую 
терапию.

— Врачам трудно было оставаться с 
«холодной головой» в ту ночь? 

— Конечно, мы были обескуражены мас-
штабом теракта, это было что-то из ряда вон 
выходящее. За последние 20 лет я такого 
не припомню. Конечно, мы были в шоке, но, 
слава богу, на работу это никак не влияло. 

Работу надо делать — несмотря на какие-то 
внутренние эмоции, переживания, и делать 
ее хорошо. Историй пациентов я не знаю — 
нам главное надо было спасти человека…

Работали Егор Глотов и его коллеги всю 
ночь — до семи утра, затем врачи начали по-
тихоньку разъезжаться по домам. Но уже че-
рез несколько часов большая часть вернулась 
на работу — надо было и проверить состоя-
ние пациентов, и помочь коллегам, к которым 
привозили пострадавших из области.

Как рассказал врач, осенью в больни-
це проводились учения по массовым по-
ступлениям пострадавших — при терактах, 
при крупных ДТП со многими ранеными. 
Несколько недель медицинский персонал 
каждый день отрабатывал эти сценарии: 
кого куда распределять, как, кого и на какие 
исследования отправлять. Поэтому все врачи 
были подготовлены.

— Можно сказать, что во многом бла-
годаря этому команда сработала как часы, 
очень четко, — говорит Егор Максимович. 
— Вы знаете, когда я прибыл на работу — 
а мне казалось, что я быстро собрался и 
приехал, — мне даже было неловко, потому 
что большая часть сотрудников, кого я знал, 
уже была на месте, все уже занимались при-
бывающими ранеными. 

После теракта в «Крокус Сити Холле» в 
инструкции для медиков, как действовать 
при массовых поступлениях, уже ничего не 
пришлось добавлять, совершенствовать. Ин-
струкции показали, что работают. Благодаря 
тому, что московские медики постоянно обу-
чаются и совершенствуют свои знания, были 
спасены многие жизни. Но каждый врач вам 
скажет — только бы эти инструкции больше 
никогда не пришлось применять…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ТРИ РЕБЕНКА 
ТОКМАКА
c 1-й стр.

В Запорожской области продол-
жается разбор завалов после 
чудовищного удара ВСУ из РСЗО 
Himars по жилому кварталу го-

рода Токмак. Число погибших увеличилось до 
16, среди жертв есть дети.

Разрушено несколько многоквартирных 
домов. В первые минуты после удара оче-
видцы сняли кадры, как люди в отчаянии пы-
таются спасти своих близких из-под завалов. 
Слышны крики и плач. Первыми, кто пришел на 

помощь до приезда спасателей, были сотруд-
ники Росгвардии и военные. Разбор завалов 
продолжался весь вечер и всю ночь, а людей 
приходилось эвакуировать из разрушенных 
домов через окна.

По жилому кварталу Украина била целе-
направленно — чтобы принести боль и стра-
дание местным жителям. При этом для ударов 
впервые использовали новые снаряды НАТО, 
известные под аббревиатурой GLSDB. Они 
отличаются тем, что имеют малый диаметр. Но 
Украина старалась ударить не только по мир-
ным жителям Токмака — впервые с лета 2023 
года ракетный удар пришелся по Луганску. 
По словам главы ЛНР Леонида Пасечника, в 
качестве целей были выбраны промышленные 
производства города.

«Прилет пришелся по машиностроитель-
ному заводу Луганска, который готовился 
к запуску. ВСУ, не имея успехов на фронте, 
пытаются помешать нам наладить мирную 
жизнь», — рассказал Пасечник журналистам. 
Кроме промышленных предприятий попада-
ния пришлись в район автовокзала и школы 
№5. Пострадало несколько жилых домов, а 
для ударов в данном случае использовались 
в том числе ракеты Storm Shadow. При этом 
в telegram-каналах появилась информация о 
том, что при ударе по городу могли исполь-
зоваться даже немецкие крылатые ракеты 
Taurus.

Еще одним регионом, который подвергся 
обстрелу, стала Донецкая народная республи-
ка. После прилета вражеского БПЛА в Горловке 
пострадали два сотрудника МЧС.

«Вчера в Никитовском районе Горловки 
огнеборцы МЧС России тушили пожар. Част-
ный дом загорелся из-за сброса взрывоопас-
ного предмета. Во время тушения произо-
шла повторная атака с БПЛА», — отметили в 
ведомстве.

Почему киевский режим усилил обстрел 
местных жителей, «МК» объяснил председа-
тель движения «Мы вместе с Россией» Вла-
димир Рогов.

«Это трагедия, — рассказал Рогов. — Двад-
цать человек находятся в больнице, двенадцать 
из них в тяжелом состоянии. Разбор завалов 
до сих пор не закончен, он продолжается. Раз-
рушено четыре многоквартирных дома и один 
частный. Били из РСЗО типа Himars, при этом 
часть снарядов были фугасные — для макси-
мальных разрушений, а часть кассетные — для 
максимальных потерь среди мирных жителей. 

На месте обнаружены и осколки ракет GLSDB. 
Это то, что Запад долго озвучивал и с января 
этого года начал поставлять для ВСУ. Это уве-
личенная до полутора сотен километров даль-
ность и, соответственно, еще больший террор 
по отношению к мирному населению. 

Погибли три ребенка. Известно, что уби-
та пятилетняя девочка, еще одну маленькую 
девочку вчера вечером достали из-под за-
валов вместе с мамой. Про третьего ребенка, 
к сожалению, пока что нет известий. Также 
осколочные ранения получил годовалый ре-
бенок, он жив».

— Какие условия размещения в ПВР 
у тех жителей, которые потеряли свои 
дома?

— Понятное дело, что дом всегда лучше 
любого ПВР. Пункт рассчитан на размещение 
пятидесяти человек, этого пока достаточно для 
Токмака. Люди получают там заботу, внимание 
и обеспечение всем необходимым, начиная 
от медицинского обслуживания и заканчивая 
продуктами питания и другим. Пострадавшие 
получат компенсацию: если ранение тяжелое, 
то 750 тысяч рублей; если ранение средней 
тяжести, то 500 тысяч; и 250 тысяч, если легкое 
ранение или контузия. Родственники погибших 
получат по миллиону рублей.

— С какой целью ВСУ усилили обстре-
лы мирных жителей?

— Логика у Зеленского очень простая. Он 
проигрывает на поле боя, ему нужен какой-то 
образ страданий, чтобы запуганные жители 
подконтрольных ему территорий видели, что 
те, кто не с ним, погибают и страдают. Это для 
внутреннего потребления, а вот для внешнего 
у киевского режима уже не получается про-
давать картинку военных действий, поэтому 
они продают картинку смертей и страданий 
именно мирных жителей. Образ убитых де-
тей, я уверен, будет продаваться на Запад под 
видом пострадавших от «страшных русских», 
и под этим предлогом киевский режим будет 
выклянчивать дополнительные деньги, которые 
они потом разворуют. В эту логику уклады-
ваются не только обстрелы Токмака, Луган-
ска и Белгорода, но и удары по Запорожской 
атомной станции, потому что продать новость 
про удары по атомной станции на Западе до-
статочно легко. И продать не только полякам, 
но и в Лондон и Вашингтон. Каждая смерть и 
провокация дают Зеленскому возможность 
украсть еще больше денег. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

Двоюродный дядя Дарьи 
Богдановой прокомментировал 
преследование племянницы
Спустя два с лишним месяца по-
сле скандального интервью Дарьи 
Богдановой, правнучки легендарного 
летчика Валерия Чкалова, где она 
высказалась на тему возможного 
сброса на Москву ядерной бомбы для 
завершения военного конфликта на 
Украине, против 35-летней женщины 
возбудили уголовное дело. Однако 
остальные потомки Валерия Павло-
вича остаются в России и не разделя-
ют позиции своей родственницы. Как 
на них скажется то, что происходит?

Мы позвонили внуку легендарного лет-
чика, Валерию Игоревичу Чкалову, чтобы 

узнать его мнение по факту возбуждения 
уголовного дела по отношению к двоюродной 
племяннице. 

Видео посмотрели специалисты 
экспертно-криминалистического центра 
МВД. Они услышали в словах Богдановой 
признаки оправдания терроризма. Уголовное 
дело было возбуждено 11 апреля по второй 
части статьи 205.2 УК РФ.

Дарье Богдановой грозит до семи лет 
лишения свободы. Она давно проживает в 
Бельгии и очень сомнительно, что соберется 
вернуться в Россию в ближайшее время. Так 
что напрямую лишение свободы ей вряд ли 
грозит.

«То, что произошло с уголовным делом, 
для нас вполне ожидаемо, — говорит внук 
летчика и двоюродный дядя Богдановой. — 
Собственно говоря, сразу было понятно, что 
такие заявления даром не проходят. Конечно, 

Даша должна была осознать, что она удари-
ла прежде всего по своей семье, по маме и 
бабушке, и, как человек взрослый, понимать, 
что ей придется отвечать за сказанное.

— Вы общались с ней?
— Я не видел ее лет пятнадцать. Но я 

могу предположить: то, что она заявила, ее 
мнение связано с влиянием ее мужа, имею-
щего украинское происхождение. И это не 
ее точка зрения и не ее мысли. Но от этого, 
конечно, нам не легче.

— По вам как-то ударило возбуждение 
этого уголовного дела? 

— Как бы там ни было, мы остаемся 
одной семьей. И, конечно, было больно та-
кое услышать.

— Что именно? Ее интервью или но-
вость о возбуждении уголовного дела?

— Как раз последнее было вполне ожи-
даемо. Мы понимали, что это произойдет и 
вопрос только когда. От самого интервью, 
конечно, мы были сначала просто в шоке. Но 

мы согласны, что раз есть закон, а сам человек 
не думает головой о том, что говорит, то он 
должен отвечать за свои слова. По-другому 
быть и не могло. Нам очень неприятно то, что 
имя Чкалова упоминается в таком контексте. 
Особенно в год его 120-летнего юбилея. Воз-
можно, Дарью специально спровоцировали: 
от нее ждали какой-то подобной реакции, но 
при этом нужно же думать, что говоришь.

— Тем более, если учесть, что ее мама 
и бабушка по-прежнему остаются жить в 

той самой Москве, на которую она при-
зывает сбросить бомбу...

— К сожалению, все закономерно. Она 
сказала то, что сказала, и за это должна от-
ветить. Если бы у меня была возможность, 
я, конечно, высказал бы ее мужу все, что о 
нем думаю, и даже больше… Я уверен, что 
это его влияние.

— В любом случае Дарья сейчас на-
ходится за пределами возможностей рос-
сийского правосудия. Как вы думаете, ее 
могут осудить заочно? 

— Боюсь, она может лишиться в итоге, 
помимо всего прочего, еще и гражданства 
РФ.

— По Конституции, если человек родил-
ся россиянином, лишить его гражданства, 
данного по рождению, невозможно. Поса-
дить можно, лишить паспорта — нет... 

— Я не знаю всех юридических нюансов. 
Но еще раз хочу повторить. Мы категорически 
не поддерживаем ее высказывание. Но мы 
не отказываемся от нее. Она все-таки член 
семьи...

Екатерина САЖНЕВА.

Государственный визит В.В.Путина со-
стоится в мае, вскоре после официального 
вступления в должность Президента Рос-
сии. Затем в соответствии с Конституцией 
произойдет отставка правительства. Можно 
ожидать важных перестановок в кабинете 
министров и кадровых перемен на разных 
уровнях в руководстве России. Это дает Пути-
ну возможность открыть «чистый лист бумаги, 
на котором можно писать самые красивые 
иероглифы». Причем как во внутренней, так 
и внешней политике. В Китае еще до приезда 
высокого гостя из Москвы может пройти ожи-
даемый уже несколько месяцев III пленум ЦК 
КПК 20-го созыва, который должен принять 
ключевые решения в области экономики. В 
связи с этим в Пекине тоже могут произойти 
кадровые перемены. 

В таких условиях стоит открыть новую 
главу, а не просто страницу в российско-
китайских отношениях. Несбывшиеся ожи-
дания и невыполненные планы могут быть 
списаны на ушедших деятелей. Это может 
относиться, например, к Плану стратегиче-
ского сотрудничества в области экономики 
до 2030 года, о подписании которого с марта 
2023 года не раз говорил Путин. В мае от-
крывается перспектива качественно нового 
этапа в двусторонних отношениях до 2030 
года под руководством президента Путина с 
его новым шестилетним мандатом. Выданный 
Си Цзиньпину еще на XIX съезде КПК в 2017 
году безлимитный мандат будет действовать 
как минимум до 2032 года, когда пройдет 
XXII съезд. С учетом такой перспективы Пу-
тин и Си Цзиньпин на предстоящих в мае 
переговорах могут сосредоточить внимание 
именно на долгосрочных, стратегических и 
даже глобальных проблемах, оставив теку-
щую конкретику новым действующим лицам 
в правительствах. Им могут быть даны новые 
поручения с учетом как достижений, так и 
неудач предшественников. 

Путинская «кисть в большой руке», 
«дашоуби», может начертать смелые пред-
ложения в области мирового управления в 
духе слов Си Цзиньпина, сказанных в марте 
2023 года: «В мире происходят грандиозные 
перемены, каких не было сто лет, и мы с Вами 
движем их». Слова и предложения Президен-
та России приобретают весомость благодаря 
успехам на фронтах, стабилизации экономи-
ки и социальной обстановки в России. Ход 
мысли китайского руководства о нынешнем 
этапе отношений с Москвой отражают слова 
министра иностранных дел КНР Ван И во вре-
мя недавних переговоров с его российским 
коллегой С.Лавровым о «двойном противо-
действии двойному сдерживанию». 

Кто не слеп, тот видит: Запад ведет про-
тив России и Китая глобальную «холодную 
войну» ради сдерживания «ревизионистских 
режимов», которые угрожают «миропорядку 
по правилам». На Западном фронте этой 
войны силы НАТО сконцентрировались на 
границах России, а на украинском участке 
уже идут кровопролитные бои. На Восточном 
фронте к рубежам Поднебесной тоже подтя-
гиваются все новые соединения вооруженных 
сил США, расширяются старые и создаются 
новые военные базы, оружием накачиваются 
тайваньские сепаратисты, создаются все но-
вые военно-политические блоки, нацеленные 
на Китай, а также Россию. 

Кто не слеп, тот видит: «всеобъемлющее 
стратегическое партнерство» Москвы и Пекина 
минувших десятилетий за последние годы уже 
фактически превратилось в «боевое слажива-
ние». Россия и Китай стали друг для друга «вто-
рым фронтом». Пора это признать открыто и 
закрепить новую реальность в международно-
правовой форме, в виде соответствующего 
документа. Он достойно увенчал бы 75-летие 
наших дипломатических отношений, которое 
будет отмечаться в начале октября.

Новые внешнеполитические предложе-
ния президента Путина могут быть сделаны 
с учетом предстоящих в этом году саммитов 
ШОС и БРИКС. Россия могла бы выступить 
с инициативой урегулирования давнишнего 
пограничного спора между двумя другими 
членами ШОС — Китаем и Индией. Этот мно-
голетний спор не только отравляет отношения 
Пекина и Дели, но и ослабляет солидарность 
ШОС и БРИКС, всего Большого Юга.

На фоне продвижения НАТО и G-7 в 
Индо-Тихоокеанском бассейне и созда-
ния все новых военно-политических груп-
пировок под руководством США (АУКУС, 
КВАД, американо-японо-южнокорейское 
соглашение, а теперь и американо-японо-
филиппинское соглашение) назрело обра-
зование новых форматов для обеспечения 
нашей безопасности. Россия и Китай могли 
бы заметно увеличить частоту совместных 
патрулирований стратегическими бомбарди-
ровщиками и боевыми судами — носителя-
ми гиперзвуковых ракет и ядерного оружия. 
Естественным следующим шагом стало бы 
временное базирование на аэродромах и в 
портах друг друга. 

 Назрело и создание многосторонних 
объединений. В первую очередь ими могут 
стать соглашения между Россией, Китаем и 
Ираном, а также между Россией, Китаем и 
Северной Кореей. В перспективе возможно 
подключение к совместным учениям и па-
трулированиям торговых маршрутов также 
Пакистана, Саудовской Аравии, ОАЭ, Йемена, 
Вьетнама, Индонезии и других стран.

 На переговорах в Пекине можно ожидать 
прорывных предложений и в двусторонних 
отношениях. Их небывало стремительное 
развитие основывается на совпадении нацио-
нальных интересов, на взаимодополняемости 
структур экономики и близости политических 
культур. Однако возникшие в условиях скач-
кообразного движения вперед неожиданные 
проблемы, особенно в области транспорта 
и финансов, требуют безотлагательного ре-
шения. Перечень этих проблем и возможные 
пути решения известны и перечислены в 
межправительственных документах. За год 
с лишним после мартовской встречи глав 
государств правительствам так и не удалось 
договориться и принять План экономического 
сотрудничества до 2030 года. Теперь необ-
ходимо проявить политическую волю главам 
государств, наделенным долгосрочными и 
неограниченными полномочиями.

 Следует учитывать живучесть антики-
тайских и антироссийских предрассудков в 
элитах двух стран, которые несколько деся-
тилетий ориентировались на Запад, а сейчас 
вольно или невольно тормозят выполнение 
решений высшего руководства. Поэтому сто-
ит учредить специальные контрольные струк-
туры в области двусторонних отношений. Ими 
могли бы стать новые помощники Путина и 
Си Цзиньпина с особыми полномочиями и 
необходимым аппаратом. Создание осо-
бых структур характерно для всего периода 
правления Си Цзиньпина, подчас лично воз-
главляющего разные «рабочие группы» или 
специальные комиссии ЦК КПК. Именно так 
шла победоносная борьба за искоренение 
нищеты, продолжается системная борьба с 
коррупцией, принимаются небывалые меры 
по наведению порядка в Центральном банке 
и финансовой сфере в целом. Спецпредста-
вители президента Путина тоже действуют 
на разных направлениях, хотя и не наделены 
соизмеримыми полномочиями. 

 «Новое — это хорошо забытое старое». 
Такие слова хочется использовать как девиз 
создания новой финансовой структуры, ко-
торая помогла бы уйти от всевидящего гла-
за Вашингтона, грозящего санкциями всем 
банкам-партнерам Москвы. В 1896 году на 
фоне соперничества России и Великобри-
тании за влияние в Поднебесной по согласо-
ванию с вдовствующей императрицей Цыси 
и ее канцлером Ли Хунчжаном был создан 
Русско-китайский банк (РКБ). Его правление 
находилось в Санкт-Петербурге, а главная 
контора — в Шанхае. Красивое здание на 
набережной Вайтань (Бунд) ныне занимает 
главная валютная биржа. РКБ вскоре за-
нял второе место в десятке иностранных 
финансовых институтов Китая. Его главной 
задачей стало финансирование строитель-
ства Китайско-Восточной железной доро-
ги (КВЖД), которая связала Владивосток 
и Забайкалье по кратчайшему маршруту 
через Северо-Восток Китая (Маньчжурию). 
Для китайского правительства было важно, 
чтобы КВЖД и РКБ были коммерческими, 
а не государственными структурами. Это 
не помешало им сыграть ключевую роль в 
выполнении обязательств Российской им-
перии по российско-китайскому «секретно-
му договору» 1896 года о противодействии 
японскому проникновению в Маньчжурию. 
Эти обязательства стали одной из причин 
Русско-японской войны 1904–1905 годов.

 В нынешних условиях создание крупного 
коммерческого банка с операциями в рублях 
и юанях помогло бы решить сразу несколько 
проблем. Нормализация взаимных платежей 
позволила бы реализовать недоиспользо-
ванные резервы двусторонней торговли, 
инвестиций и создания совместных пред-
приятий. Такому банку было бы по силам вне-
бюджетное финансирование колоссальных 
инфраструктурных проектов. Сопряжение 
России и Китая пошло бы быстрее благо-
даря строительству новых и модернизации 
действующих железнодорожных магистралей 
и трансконтинентальных шоссе, нефте- и 
газопроводов, портов и аэродромов. 

 От новой встречи двух глав государств, 
двух главнокомандующих, двух гроссмей-
стеров геополитики можно ожидать самых 
неожиданных результатов. Оба они являются 
главными действующими лицами XXI века и 
останутся ими в обозримом будущем. Оба 
являются настоящими национальными лиде-
рами, способными преодолевать трудности и 
выходить из пике на траекторию успеха. Оба 
понимают свою историческую роль и готовы 
сыграть ее во имя своих наций и обеспечения 
мира на всей планете.

ПЕКИНСКИЕ ГОРИЗОНТЫ 
ПРЕЗИДЕНТА ПУТИНА

В российско-китайских отношениях предстоит 
открыть новую главу
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3ЦБ РФ предлагает на законодатель-
ном уровне закрепить введение бан-
ками механизма «второй руки» для 
защиты клиентов из уязвимых слоев 
населения — прежде всего пожилых 
— от мошенников. Об этом заявила 
председатель Банка России Эльвира 
Набиуллина, представляя в Госдуме 
отчет регулятора за 2023 год. Если 
власти эту инициативу поддержат, 
то клиенты могут назначать доверен-
ное лицо, у которого появится кон-
троль над банковскими операциями 
пожилого человека или инвалида и 
возможность заблокировать любой 
перевод, который покажется ему 
подозрительным. Плюсы и минусы 
данной практики оценили для «МК» 
эксперты — юристы и финансисты. 

СЛЕДИТЕ 
ЗА «ВТОРОЙ РУКОЙ»
ЦБ предлагает новый способ 
защиты пожилых россиян 
от финансовых мошенников 

По данным столичной прокуратуры, 
только в Москве за 2023 год от дистанци-
онного мошенничества и краж, в том числе 
с помощью телефонных переговоров, по-
страдали более 10 тыс. пенсионеров. Чис-
ло аналогичных жертв по всей России пока 
органы МВД не предоставили, однако можно 
предположить, что речь идет о сотнях тысяч 
людей. Эта печальная статистика прекратит 
пополняться, если ввести механизм «вто-
рой руки» для уязвимых категорий граждан, 
уверены в Банке России. Он заключается в 
том, что банковский клиент может назначать 
доверенное лицо, у которого будет право 
контроля финансовых операций подопеч-
ного и возможность заблокировать любой 
его перевод. Согласно рекомендации, бан-
ки должны предоставить такой механизм 
клиентам, относящимся к категории людей 
с инвалидностью или к маломобильной груп-
пе граждан, а также пожилым людям. «Мы 
банкам рекомендовали такой сервис, но 
считаем, что было бы правильно закрепить 
его законодательно», — сказала Набиуллина, 
выступая в Госдуме 10 апреля. Она добави-
ла, что пока регулятору не удалось достичь 
перелома в борьбе с аферистами. 

Эксперты разошлись в оценке данной 
инициативы, указывая на риски того, что при 
защите от мошенников могут быть нарушены 
другие права граждан. «Если эта норма будет 
введена как право пожилого человека, а не 
как его обязанность, то нарушений прав здесь 
нет, — уверена юрист Международной кон-
федерации обществ потребителей (КонфоП) 
Диана Сорк. — Но, безусловно, многое в каж-
дой конкретной ситуации будет зависеть от 
отношений между пожилым и его доверенным 
лицом. Впрочем, если доверенное лицо не по-
лучает право распоряжаться счетом и может 
только контролировать расходы пенсионера, 
то, кроме риска злоупотребления правом, я 
не вижу никаких других рисков».

Инициатива с вводом сервиса «второй 
руки» в качестве обязательной для всех бан-
ков преследует благую цель, но у данного 
проекта имеется ряд подводных камней. По 
мнению доцента кафедры мировых финан-
совых рынков и финтеха РЭУ им. Плеханова 
Татьяны Белянчиковой, решение о подключе-
нии описанного сервиса однозначно должно 
оставаться за владельцем денежных средств. 
Доверенное лицо также должно быть клиен-
том банка, чтобы у кредитной организации 
были его персональные данные.

Представляется правильным использо-
вать данный сервис начиная с определенной 
суммы (например, свыше 50 тыс. рублей еже-
дневно), чтобы более молодые родственники 
не могли контролировать абсолютно все 
переводы владельца денежных средств — и 
уж в любом случае не могли совершать такие 
переводы самостоятельно. В этом случае 
пенсионер будет свободен в своих неболь-
ших операциях. С учетом этого одобрение 
операций необходимо распространить не 
только на денежные переводы, но и на снятие 
наличных, а также на оплату услуг компаний, 
внесенных в списки подозрительных. Правда, 
это серьезным образом повысит расходы 
банков на оказание данной услуги. Возможно, 
нужно сделать ее доступной не только для 
людей пенсионного возраста, ведь довер-
чивые люди могут быть и молодыми, и даже 
очень молодыми, считает Белянчикова. 

«Это весьма сомнительная инициати-
ва, — продолжает разговор старший управ-
ляющий партнер юридической компании 
PG Partners Полина Гусятникова. — С одной 
стороны, действительно, доверенные лица 
могут помешать мошенникам обмануть пен-
сионеров. Именно эта группа чаще всего 
становится жертвами аферистов из-за из-
лишней доверчивости. Но с другой — никто 
не может исключить злоупотребления со 
стороны тех же доверенных лиц, и тогда по-
жилых людей придется защищать уже не от 
сторонних мошенников, а от их близких, вы-
ступающих в роли доверенных лиц». Согласно 
действующему законодательству, если лицо 
не лишено дееспособности, контролировать 
его действия не может никто, поэтому совер-
шенно непонятно, как на юридическом уровне 
будет прорабатываться этот вопрос.

Наталия ТРУШИНА.
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Внук и тезка великого летчика.

Встреча 
Чкалова после 
легендарного 
перелета.
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Зеленский ожидаемо не блистал новиз-
ной мыслей. Пугал, например, пророссий-
ским политическим лобби в США, намекая, 
в частности, на Дональда Трампа. Говоря об 
условиях возможных мирных переговоров, 
Зеленский хоть и не вспоминал о возвращении 
к границам 1991 года, но несколько раз по-
вторил, что передача украинских территорий 
— это «очень примитивная идея».

«Мне не нужна фантастическая идея, мне 
нужна реальная идея, потому что на кону стоят 
жизни людей», — сказал президент, который 
пришел к власти на обещании мира на Дон-
бассе, после чего угробил уже полмиллиона 
своих соотечественников.

Не забыл Зеленский постращать западно-
го обывателя «злым Путиным», который после 
Украины «обязательно придет к европейцам». Не 
беда, что эта мысль давно протухла. По кривой 
логике Зеленского, страны Запада должны се-
годня передать Украине все возможное оружие, 
потому что в будущем столкновении с ядер-
ной Россией им не помогут ни ракеты Taurus и 
ATACMS, ни истребители F-16. Вопрос: а чем же 
тогда это оружие поможет ВСУ? Нет ответа.

Еще Зеленский, который до начала СВО 
запомнился своими поездками в «броне-
лифчике» на передовую и словами «я не лох», 
заявил о том, что верит: новый пакет амери-
канской помощи в конечном итоге поступит 
в его страну. И вот тогда-то, заявил он, ВСУ 
опять пойдут в наступление, которое «должно 
дать нам какие-то результаты».

Он цинично назвал большой украинский 
«контрнаступ» 2023 года «не очень успешной» 
попыткой и пообещал, что следующая будет 
более успешной. 

В российском военном ведомстве про-
комментировали эти «наполеоновские планы» 
Зеленского.

Высокопоставленный источник в Ми-
нобороны России напомнил журналистам о 
том, что скрывается за словами украинско-
го президента о прошлогоднем «не очень 
успешном» украинском контрнаступлении. 
Попытка ВСУ прорвать нашу линию оборо-
ны и прорваться к Крыму и Азовскому морю 
привела к гибели и тяжелым ранениям более 
166 тысяч военнослужащих ВСУ. Это прямые 
безвозвратные потери украинской армии, 
которую вооружали и готовили страны НАТО. 
При этом ВСУ не смогли дойти даже до первой 
линии укреплений.

ВСУ потеряли летом-осенью 2023 года 
789 танков, включая немецкие «Леопарды» и 
британские «Челленджеры», 2,4 тыс. боевых 
бронированных машин, в том числе амери-
канские «Брэдли» и немецкие «Мардер», 132 
самолета.

Что касается планов нового «наступа», 
о котором грезит Зеленский, то, по словам 
высокопоставленного источника Минобо-
роны России, дело обстоит так: желающих 
на Украине своими жизнями и здоровьем 
добровольно развивать безумие Зеленского 
нет. И потому «киевский режим заполняет 

огромный некомплект личного состава ВСУ 
новым пушечным мясом, продвигая закон 
о массовой принудительной мобилизации 
граждан».

Можно, конечно, отловить и поставить 
в строй 400–500 тысяч бесправных укра-
инцев и украинок. Но чем их вооружить и 
оснастить?

«Обязанность обеспечения сотен тысяч 
отмобилизованных необходимым оружием 
Зеленский полностью возлагает на Запад, 
— рассказал представитель Минобороны 
России. — Ничего своего на Украине давно 

нет. Да и на Западе уже осталось только раз-
девать свои войска догола».

Иными словами, такой халявы, которая 
была у Зеленского в прошлом году, когда 
ему удалось вооружить 14 новых бригад за-
падным оружием, больше точно не будет. И 
значит, все разговоры о новом наступлении 
— это или треп, или бред, что, по сути, одно 
и то же.

«Благодаря таким нетривиальным под-
ходам в военном планировании, — подвел 
итог представитель Минобороны России, 
— нет сомнения в том, что реализация но-
вого плана Зеленского по контрнаступле-
нию завершится уже полной катастрофой 
для Украины с окончательным разгромом 
ВСУ и началом пути к миру на российских 
условиях».

В свою очередь военный эксперт Владис-
лав Шурыгин напомнил, что к «контрнаступу» 
2023 года Киев с помощью НАТО сформировал 
два ударных корпуса — 9-й и 10-й. Это 14 
бригад, 10 полков и части обеспечения общей 
численностью до 80–100 тыс. человек, 800 
танков, 600 орудий и реактивных систем. 

Оба корпуса понесли тяжелые потери. 
Потом ВСУ ими затыкали дыры в сражениях 
за Марьинку, Авдеевку и на Купянском направ-
лении. Сегодня все эти бригады и полки не 
представляют реальной силы. У них сильный 
некомплект, нет тяжелой техники.

То же самое касается корпуса морской 
пехоты и приданных сил, которые держали 
оборону в Крынках на Днепре. Из 20 тысяч 
потери составили более 5 тысяч человек уби-
тыми и ранеными.

Наиболее боеспособным остается 8-й 
десантно-штурмовой корпус ВСУ численно-
стью до 30 тыс. человек. Это главный резерв 
командования ВСУ.

Вывод: находящихся в составе ВСУ ре-
зервов не хватит для стратегического насту-
пления. Максимум, что могут организовать 
ВСУ, рискуя последними силами, это контру-
дар оперативного масштаба. Тем более что 
ВСУ пребывают, по сравнению с прошлым 
годом, на «голодном пайке», особенно по 
артиллерийским боеприпасам и зенитным 
ракетам.

Направление удара ВСУ, в принципе, 
легко просчитывается. Это может быть, на-
пример, район Работино на Запорожском 
направлении с целью выйти к Токмаку. Не 
исключены, как считает Шурыгин, удар на 
севере, в районе Купянска, а также новые 
попытки атаковать Курскую и Белгородскую 
области.

При этом, считает эксперт, любое укра-
инское наступление сегодня обречено, в том 
числе из-за российского превосходства в 
воздухе. Российская бомбардировочная и 
штурмовая авиация стала настоящим ужасом 
украинской армии, ежедневно унося сотни 
жизней украинских солдат, десятки единиц 
техники и тяжелого вооружения и ровняя с 
землей все выстроенные укрепления, от-
метил Шурыгин. 

О том, что угроза окончательного разгро-
ма ВСУ не пустое обещание, говорит стати-
стика боевых действий последнего времени. 
За прошедшую неделю ВСУ потеряли 6700 
человек и более 380 единиц техники и орудий, 
в том числе натовских. Только на Донецком 
направлении армия Зеленского потеряла 
свыше 3000 человек.

Но на Украине тема потерь ВСУ под запре-
том. А потому пока Зеленский может свободно 
нести ересь о «новых наступлениях». И да, 
все-таки он лох.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«НАСТУП» БЕЗУМИЯ
В Минобороны РФ рассказали, 
чем окончится обещанное 
Зеленским новое наступление
Президент-шоумен Зеленский 
решил напомнить о себе 
западным кураторам, дав 
интервью медиаизданию Politico. 
Традиционно полупрезидент, 
полномочия которого истекают 
21 мая, пенял Западу на 
недостаточную военную помощь, 
призывал отдать ему все оружие, 
что еще осталось, и между 
прочим пообещал новое большое 
наступление ВСУ. В российском 
военном ведомстве решили 
предупредить Зеленского, чем его 
хотелки могут закончиться.

Итак, политические волны от давно 
ожидаемого иранского удара по Из-
раилю более-менее улеглись. США 
дали всем понять, что не заинтере-
сованы в большой войне на Ближ-
нем Востоке, Иран сделал то же са-
мое. Остается следить за реакцией 
Израиля, тем более что она в любом 
случае будет очень показательна с 
военной точки зрения.

Пока в части военных оценок массиро-
ванного иранского удара наблюдается ха-
рактерный «туман войны»: Тегеран заявил, 
что цели удара достигнуты, Израиль, в свою 
очередь, уверяет, что сбил 99% иранских 
беспилотников и ракет.

Правда, показатель 99% как-то вызыва-
ет недоверие и слишком напоминает регу-
лярные доклады украинской ПВО о том, что 
все российские ракеты и дроны «знищены», 
чему уже никто не верит. Тем более что в 
соцсетях полно видео, на которых зафикси-
рован точный прилет иранских скоростных 
ракет, которые, очевидно, относятся к тому 
самому «несбитому» 1%.

Наверное, точные данные об эффек-
тивности иранского удара и израильской 
ПВО мы узнаем нескоро, а может и никогда. 
Вот потому-то и интересно будет наблюдать 
за следующими действиями Израиля — за-
хочет ли он продолжать ракетные дуэли с 
Ираном или воздержится. По мнению ряда 
экспертов, Израиль на эскалацию не пой-
дет. И тому есть веские причины военного 
характера.

Что известно об иранском ударе? По 
данным New York Times, Иран выпустил в сто-
рону Израиля 185 беспилотников «Шахид-
136», 36 крылатых ракет и 110 баллистиче-
ских ракет класса «земля–земля».

Использовались, в частности, балли-
стические ракеты «Хайбар», которые имеют 
дальность 2000 км и несут боеголовки мас-
сой 1,5 тонны. Корпус стражей Исламской 
революции (КСИР) сообщил, что впервые 
были применены ракеты с разделяющимися 
боеголовками. 

CNN назвала иранский удар самой 
крупной атакой беспилотников в мировой 
истории. 

Что противостояло давно анонсиро-
ванному иранскому удару возмездия? 
Военный эксперт Александр Зимовский 
приводит такие данные: авианосец ВМС 
США «Эйзенхауэр» (до 50 истребителей-
перехватчиков); ракетный крейсер класса 
«Тикондерога»; 8 американских эсминцев 
УРО класса «Эрли Бёрк» с комплексами 
противоракетной обороны. Все эти корабли 
имеют комплексы ПВО, которые также были 
задействованы.

Кроме того, иранский удар отражали 30 
истребителей-перехватчиков авиагруппы 
английских ВВС с авиабазы на Кипре; 30 
истребителей ВВС Иордании (арабский 
союзник Израиля, есть и такие); истре-
бительная авиация ЦАХАЛ (до 150 само-
летов). В общей сложности 300 боевых и 
вспомогательных самолетов.

Разумеется, иранский налет в пол-
ной готовности встретила ПВО Израиля, 
включая дорогущие комплексы «Железный 
купол». 

Армия обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
утверждает, что тихоходные дроны «Шахид» 
даже не долетели до территории Израиля, 

поскольку были сбиты комплексами ПВО 
союзников на подлете. В то же время ЦАХАЛ 
признает прилет семи ракет по двум своим 
авиабазам. Глупо было бы отрицать, по-
скольку есть видео этих прилетов. Ущерб от 
попаданий невелик, утверждает ЦАХАЛ.

У противоборствующей стороны ин-
формация другая. По данным КСИР, ракеты 
с разделяющейся боевой частью сильно 
повредили инфраструктуру и авиационный 
парк авиабазы «Рамон» ВВС Израиля в юж-
ной части страны, в гористой местности. 
Уничтожены: командный пункт, диспет-
черская, РЛС, пусковая установка системы 
ПВО-ПРО, а также как минимум 4 самолета 
F-16I 201-й и 253-й истребительных эска-
дрилий. Некоторые источники сообщают 
об уничтожении гораздо большего числа 
самолетов (чуть ли не 11), а также 9 вер-
толетов «Апач».

Пишут также, что часть ракет прилетела 
на авиабазу «Неватим».

Специалисты успели подсчитать, во что 
обошелся Израилю общий залп зенитных 
ракет. Оказывается, тревожная ночь стоила 
от $1 до $1,3 млрд.

При этом, как считает ресурс «Рыбарь», 
иранцы использовали для отвлекающих 
ударов не самые передовые образцы 
своего ВПК, в том числе те дроны, кото-
рые залежались на складах и от которых 
отказывались ввиду их «ненадежности». 
Но задачу они выполнили: израильтяне с 
союзниками были вынуждены тратить и 
противоракеты, и зенитные управляемые 
ракеты, которые гораздо дороже запущен-
ных беспилотников.

Военный эксперт Алексей Суконкин 
считает, что миф о непобедимости Израиля 
«полностью развеян». «КСИР достиг по-
ставленных перед собой целей, перегру-
зив ПВО противника массой имитаторов 
и обманок, ударив тяжелой баллистикой», 
— отметил он.

Но, судя по всему, наиболее подходя-
щее объяснение военных событий ночи 14 
апреля дал Александр Зимовский. И оно 
отнюдь не в пользу Израиля и ЦАХАЛ. 

По версии эксперта, политическое 
руководство Ирана отдало военному ко-
мандованию Ирана вполне конкретный 
приказ: ударить так, чтобы до противника 
дошло, что шутки кончились. Исходя из 
этого были выбраны две конкретные воен-
ные цели: авиабазы «Рамон» и «Неватим». 
При выборе учитывалось, кстати, что они 
отстоят довольно далеко от гражданских 
объектов.

Итог, как считает Зимовский: своих 
целей Иран достиг полностью. Обе авиа-
базы были накрыты иранскими баллисти-
ческими ракетами средней дальности и 
получили тяжелые повреждения. А вот все 
остальное примененное оружие, включая 
сотни беспилотников, использовалось, 
по мнению эксперта, исключительно для 
взлома израильской ПВО и для обнуления 
эффективности тех ресурсов перехвата, 
которые предоставили Израилю США, Ан-
глия и Иордания.

В результате, делает вывод эксперт, 
иранцы подавили весь объединенный ПВО-
ресурс за счет более чем массового старта 
своих ударных средств поражения. А когда 
израильская и коалиционная ПВО этой мас-
сой подавилась, иранцы без помех отрабо-
тали свои намеченные цели. Успех!

Если эта оценка верна, то скорее всего 
в ближайшие дни мы не увидим зубодро-
бительного ракетного ответа со стороны 
Израиля. Тем более что сожженный за ночь 
боекомплект еще надо восстановить. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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 «Вы все здесь молодцы» — так 
и хочется процитировать фильм 
«День выборов», глядя на дра-
матические события на Святой 
земле.

Итак, что мы имели на воскресное утро 
после бессонной ночи, когда небо над гра-
дом Иерусалимом было расцвечено приле-
тами иранских ракет и работой израильской 
ПВО?

По утверждениям ЦАХАЛ, израильтя-
нам и их союзникам (в сонм которых по-
мимо США и Великобритании несколько 
неожиданно попали и королевские ВВС 
Иордании) удалось сбить 99 процентов 
иранских ракет и БПЛА. То, что долетело, по 
заверениям израильской стороны, причи-
нило малый ущерб. Единственной жертвой 
иранских прилетов стал раненный в голову 
ребенок — причем даже не еврейский, а 
бедуинский.

Молодцы? Молодцы. «Железный купол» 
и иже с ним сработали как надо. Враже-
ский натиск отбит. Израиль может спать 
спокойно.

Да тут еще и президент Байден — ну, 
у него свои резоны делать это — называет 
Израиль «победителем».

Биби Нетаньяху тоже на коне — призрак 
отставки, может быть, даже тюрьмы из-за 
давних обвинений в коррупции отодвинулся 
еще дальше, чем после октябрьского напа-
дения ХАМАС. Какие тут разбирательства, 
отставки и т.д., когда враг у ворот?

В Иране тоже есть поводы для радости 
— и уже ночью ликующая публика повалила 
отмечать на улицы.

Итак, обещанное возмездие за устро-
енный израильскими военными теракт в 
Дамаске против консульского здания реа-
лизовано. Ударов такой интенсивности ев-
рейское государство не видело, пожалуй, 
с войны Судного дня 1973 года. Пожалуй, 
пуски «Скадов» из саддамовского Ирака в 
1991-м и даже многочисленные обстрелы 
из Газы — не в счет.

Если верить иранской стороне, то изра-
ильским военным объектам нанесен ущерб. 
В Тегеране заявляют, что иранские уда-
ры поразили большинство военных целей, 

которые планировалось разбомбить в ка-
честве возмездия за нападение Израиля 
на консульство Ирана в Дамаске.

Так это или нет — доказать трудно. Тут 
срабатывает тот самый «туман войны», о 
котором еще в XIX веке писал знаменитый 
военный теоретик Карл фон Клаузевиц.

В любом случае срабатывает принцип 
«пацан сказал — пацан сделал». В Тегеране 
обещали отомстить за убийство в сирийской 

столице генерала КСИР и других иранцев — 
месть свершилась.

Более того, из Тегерана идут четкие 
сигналы: дело сделано. А если Израиль 
ответит, то Иран нанесет удар помощнее 
нынешнего.

Вообще-то Израиль с его привержен-
ностью ветхозаветному принципу «глаз за 
глаз, кровь за кровь» должен был бы понять 
иранскую логику. Худо то, что эта логика 

с израильской точки зрения работает одно-
сторонне (спойлер: это не всегда так).

Но, по-хорошему, пора бы на этом по-
ставить если не четкую точку, то хотя бы 
многоточие. Тем более что все оказались 
«молодцами». И Израиль, отбивший мас-
сированную атаку. И Иран, закрывший свой 
мстительный гештальт. И даже американцы, 
помогавшие израильтянам сбивать иранские 
снаряды, тоже почти молодцы — совсем 
прозрачно призывающие своих союзников 
и противников остановиться.

В общем-то да! По-хорошему, все оста-
ются при своих. Еще раз: Иран отстрелялся. 
Израиль отбился. Как говорят в некоторых 
кругах, «стопэ, пацанчики!»

И если бы срабатывала обычная чело-
веческая логика, то можно было бы до поры 
до времени перевести дыхание.

Но дело-то происходит на Ближнем 
Востоке. А там своя логика. Которая за-
ставляет меня то и дело вспоминать старую 
притчу, рассказанную ветераном междуна-
родной журналистики про этот «горячий» 
регион. 

Понадобилось как-то скорпиону пере-
плыть через бурный поток. Сам, понятное 
дело, он не может. Вот и обратился он к 
утенку: «Перевези меня на тот берег».

Утенок отвечает: «Я бы перевез. Но ты 
же меня ужалишь».

«Не ужалю, — обещает скорпион. — Я 
ведь сам утону».

Согласился утенок, посадил скорпиона 
на спинку и поплыл к тому берегу. Но когда 
до места назначения оставалось совсем 
ничего, скорпион вонзил свое ядовитое 
жало в утенка.

Тот тонет, задыхается и из последних 
сил спрашивает: «Зачем ты это сделал? Мы 
же оба погибнем!»

«Извини, дру жок, это Ближний 
Восток!»

Кто в нынешнем противостоянии между 
Израилем и Ираном скорпион, а кто утенок 
— пусть они сами разбираются.

Но всему миру было бы спокойнее, если 
бы они просто притормозили. Иначе мало 
никому не покажется.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Агентство Bloomberg еще в ноябре 
2023 года предсказывало рост цены 
нефти до $150 за баррель и мировую 
рецессию в случае войны Израиля и 
Ирана. И вот конфликт на Ближнем 
Востоке стал фактом. Чем он обер-
нется для бюджета России и для кур-
са рубля?

Пока военные эксперты спорят о том, 
перерастут ли точечные удары в полномас-
штабный конфликт на Ближнем Востоке, фи-
нансисты пытаются предсказать последствия 
таких действий на глобальном уровне. Про-
гнозы на этот счет звучат не первый раз за по-
следнее полугодие. К примеру, еще в октябре 
аналитики Bloomberg предупреждали, что 
если конфликт Израиля и ХАМАС перерастет 
в полномасштабную войну с Ираном, цены на 
нефть взлетят до $150 за баррель, а мировая 
экономика скатится в рецессию. Все это при-
ведет к сокращению мирового производства 
на $1 трлн, а глобальная инфляция подскочит 
до 6,7%. Данный сценарий не выгоден само-
му Ирану в первую очередь, поэтому Тегеран 
попытается избежать усиления противостоя-
ния. Однако реальность оказалась сложнее 
ожиданий аналитиков.

Любопытно, что среди выигравших сто-
рон в этом конфликте западные финансисты 
часто называют Россию, ведь бюджету на-
шего государства выгодны высокие цены 
на энергоресурсы, а ранее рост стоимости 
барреля всегда укреплял рубль. Однако 
опрошенные «МК» эксперты разошлись во 
мнениях о том, принесет ли прибыль нашей 
стране крупная война на Ближнем Востоке. 
Так, по мнению директора по коммуника-
циям BitRiver, экономиста Андрея Лободы, 
цена нефти Brent уже сейчас готова идти к 
ближайшей цели в $95 за баррель, а ирано-
израильский конфликт ей только в этом мо-
жет помочь. До конца весны, если противо-
стояние затянется, можно будет увидеть 
$100 за баррель и выше, а если разрешится 
быстро, то цена нефти все равно будет коле-
баться в рамках $80–90 за баррель, так как 
геополитическая обстановка на Ближнем 

Востоке в любом случае стабилизируется 
не скоро. Для российского бюджета высокие 
цены на нефть, разумеется, выгодны. Если 
цена Brent достигнет $100, значит, баррель 
Urals будет стоить не ниже $85, у бюдже-
та доходы превысят плановые уровни. Но 
прямого влияния этого конфликта на рубль 
вряд ли следует ожидать. Уже прошли те 
времена, когда нацвалюта аккуратно сле-
довала за динамикой нефти. Влияние на 
рубль может быть опосредованным, через 
рост бюджетных доходов. Но, скорее всего, 
высокие цены нефти будут способны только 
предотвратить обвал рубля до 100 за дол-
лар, который возможен в случае отмены по-
сле 30 апреля требования об обязательной 
продаже экспортерами валютной выручки. 
До конца весны россияне увидят доллар в 
коридоре 90–96 рублей, евро в диапазоне 
98–104 рубля, юань в границах 12,6–13,3 
рубля, полагает эксперт. 

Ситуация с ценами на ресурсы будет 
зависеть от продолжительности и масштаб-
ности ирано-израильского конфликта. При 
наращивании вооруженного противостояния, 
тем более при вовлечении других стран в 
данный конфликт, можно ожидать повыше-
ния цены нефти, но не до $100. «Котировки 
могут подняться к максимумам 2022–2023 
гг., до $97-99 за баррель, — поясняет ана-
литик Финансовой академии Capital Skills 
Марк Гойхман. — В случае стабилизации 
после всплеска напряженности цены спо-
собны отойти к $85». По мнению члена на-
блюдательного совета Гильдии финансовых 
аналитиков и риск-менеджеров Александра 
Разуваева, пока все колебания цены — игра 
спекулянтов. Если будет серьезная война, а 
многие считают, что она неизбежна, то для 
России это плюс: нефть подорожает. Воз-
можно, Европа ее будет покупать напрямую, 
то есть отменит санкции. Золото, а его много 
в резервах ЦБ РФ, тоже будет дороже. Но 
пока все эти события нейтральны для рубля 
и акций, уверен эксперт.

«Если цена на нефть подпрыгнет под 
$100 за баррель, то сразу замедлится 

глобальный экономический рост, что тут 
же отразится и на доходах российского бюд-
жета», — вступает в спор ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита 
Масленников. Да, цены будут высокими, но 
все просто будут меньше покупать нефти, 

и госказне от этого выиграть не удастся. 
Кроме того, экономическое взаимодействие 
и с Израилем, и с Ираном у России снизится, 
что также не будет позитивным для бюджета, 
уверен эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ВЫГОДА ОТ ЧУЖОЙ БИТВЫ
Столкновение Ирана и Израиля способно привести 
к росту цен на нефть

НИЧЬЯ В ПОЛЬЗУ ИРАНА
Тегеран показал, 
на что способен, 
Израиль убедился, 
что не всесилен

Верховный лидер 
Исламской 
Республики Иран 
аятолла Али Хаменеи 
выполнил обещание 
отомстить Израилю.

Израиль утверждает, 
что 99% иранских ракет 

и БПЛА удалось сбить.

В Тегеране сообщения 
об ударе по врагу были 
встречены на ура.
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КОШЕЛЕК

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

«Даже на «Доширак» денег 
не хватало»

Студентке Татьяне 20 лет. Девушка учится 
в одном из омских вузов на учителя русского 
языка и литературы. Приехала в город на бе-
регу Иртыша из маленькой деревни, живет в 
общежитии. И знает не понаслышке, что такое 
перебиваться с хлеба на воду: «Я из небогатой 
семьи: мама, бабушка и дедушка. Папа развелся 
с мамой 15 лет назад и со мной не общается. 
В школе училась хорошо, поступила в вуз на 
бюджет. Первые 2 курса подрабатывала после 
работы официанткой, и все равно денег ката-
строфически не хватало. В месяц выходило при-
мерно 20 тысяч рублей. Смена-то у меня было 
неполная. И стыдно признаться, порой даже 
на «Доширак» денег не хватало. Было время, 
когда ложилась спать, выпив всего лишь стакан 
однопроцентного кефира». 

По словам Татьяны, на ее стипендию, кото-
рая не дотягивает до 3000 рублей, даже неделю 
не проживешь, и никакие льготы, которые вроде 
бы полагаются в нашей стране студентам, не 
спасают.

«В какой-то момент я взяла себя в руки и 
начала вести своего рода бухгалтерскую книгу, 
в которую записывала все свои доходы и рас-
ходы. Одеваться начала не в модных магази-
нах одежды, а на местном рынке. И я этого не 
стесняюсь. Экономия существенная. Джинсы 
в магазине стоят около 3000 рублей, а на рын-
ке — 1500 рублей. Начала регулярно готовить 
простые и незамысловатые блюда типа гречки 
с тушенкой. Причем тушенку покупала одну из 
самых дешевых — 130 рублей за банку. Начала 
экспериментировать с любимым гарниром всех 
студентов — макаронами. Чтобы не есть их всу-
хомятку, тушила куриную печень. 500 граммов — 
140 рублей. Исключила из своего рациона белый 
хлеб: девушки должны беречь фигуру. Стала 
покупать обычный черный хлеб — 20 рублей за 
300 граммов. И я, наконец, пересмотрела свои 
взгляды на бабушкины идеи присылать мне из 
деревни продукты». 

В результате Тане два раза в месяц стали 
поступать разные деревенские радости: соле-
нья, несколько килограммов картофеля, поми-
доры, огурцы, лук. А если дедушка еще и успевал 
набрать в сезон в лесу лисичек, то жареная 
картошка с грибами и укропом студентке была 
обеспечена. 

Татьяна очень жалеет, что в российских ву-
зах больше нет профилакториев, которые были 
в советское время: «Моя мама, когда училась в 
институте, питалась только там. Как она мне рас-
сказывала, любой советский учащийся высшего 
учебного заведения мог претендовать на 2–3 
смены в год. И мама там вдоволь наедалась». 

В прошлом году наша героиня ненадолго 
устроилась работать промоутером: рекламиро-
вала в торговых центрах различные продукты, 
предлагая их перед покупкой продегустировать. 
«Я работала на колбасе, сырках, сметане, — по-
яснила Татьяна. — Моими любимыми товарами 
были сырокопченая колбаса и сыр. Все, что 
оставалось от дегустации, я забирала домой. 
Рекорд побила, когда предлагала посетителям 
наггетсы. Наш клиент их привез на дегустацию 
так много, что после окончания рабочего дня я 
увезла домой аж 3 сумки съестного. Мы с девоч-
ками в общаге потом ели их всю неделю». 

По признанию Тани, готовить она не особо 
умеет и учиться тонкостям кулинарии не стре-
мится. В университетской столовой готовят не 
очень вкусно. Да и обед, как отмечает студентка, 
по стоимости обходится как ежедневная еда, 
приготовленная самостоятельно дома. «Напри-
мер, в столовой моего вуза обед стоит около 250 
рублей. А чай в пакетике в чашке объемом 200 
мл — 50 рублей. А это не очень выгодно, учи-
тывая, что зимой постоянно хочется согреться 
в холодной аудитории». 

В общем, по совету одного из сокурсников, 
чтобы всегда быть сытой, Татьяна в какой-то 
момент устроилась на работу в общепит. «Все 
студенты знают, что многие кафе и рестораны 
предоставляют своим сотрудникам бесплатное 
питание. Повезло и мне: в заведении, куда я 
пришла работать помощником шеф-повара, 
готовили наивкуснейшие завтраки и обеды на 
всю команду. Никогда не забуду очень вкусный 
гороховый суп и курицу в кисло-сладком соусе. 
Проработала я там недолго. Очень сильно уста-
вала», — посетовала девушка.

После чего, по ее словам, за компанию с 
подругой нашла другую «халтурку»: по выходным 
дням стала раздавать рекламные листовки — 200 
рублей в час. «Хватило меня ровно на 2 меся-
ца», — смеется Таня. После всех эксперимен-
тов с работой наша героиня решила составить 
определенный контент-план экономии, которого 
начала придерживаться с конца прошлого года. 
Вот основные его пункты:

 Карта с выгодными условиями. «Выгоду 
можно найти даже в тратах! С некоторых пор 

оформила себе 2 банковские карты с бесплат-
ным обслуживанием, определенным процентом 
на остаток и всеми любимым кешбэком. Эти 
карты меня очень выручают, когда я перекусы-
ваю на фудкортах, то расплачиваюсь баллами 
за еду. И это меня, обычную студентку, часто 
выручает». 

 Экономия на проезде в общественном 
транспорте. «Каждый месяц я пользуюсь авто-
бусом. Проезд оплачиваю социальной картой 
студента: одна поездка мне обходится в 18 ру-
блей. Но если я понимаю, что в текущем месяце 
не буду часто кататься, то карту не пополняю. 
Что и всем советую!»

 Выгодный тариф мобильного телефона. 
«Оплата услуг мобильного оператора — это 
отдельная тема для вечно голодающих сту-
дентов. Нам, учащимся, Интернет необходим 
как воздух. Но далеко не все операторы могут 
предложить выгодный и недорогой тариф. К 
примеру, я плачу ежемесячно 400 рублей. В эту 
стоимость входят 15 ГБ Интернета, 450 минут 

звонков, 50 бесплатных сообщений. Выгодно, 
правда?!» 

 Приложения продуктовых магазинов со 
скидками. «Зачем переплачивать за продукты?! 
Проще составить список всего необходимого и 
ежедневно отслеживать скидки в приложениях 
продуктовых магазинов. И если попадаются 
хорошие цены на консервы, туалетную бумагу, 
овощи и фрукты, то надо сразу бросать их в 
виртуальную корзину. Я сама пользуюсь сразу 
несколькими такими приложениями и никог-
да не упускаю шанс купить связку бананов со 
скидкой в 20%. И, конечно, активно пользуюсь 
приложениями различных фастфуд-сетей. Это 
просто находка для студентов. Когда выбираюсь 
погулять, то трудно устоять от соблазна и не 
зайти в такую забегаловку на перекус. Но без 
купонов и скидок туда заходить вредно. Как при-
мер: без установленных приложений за полный 
поднос еды я бы заплатила почти 1000 рублей, 
а со скидкой — всего 500». 

«Главное — ходить 
в магазин сытым»

Студент третьего курса Артем из Ярославля 
совсем не жалуется на свою жизнь. Наоборот, 
считает, что студенчество — эта самая веселая 
и беззаботная пора. И жизнь в условиях ограни-
ченного бюджета его совершенно не смущает. 
«Сам я из области. Учусь в городе на инженера. 
И, как все приезжие, обитаю в общаге. На по-
мощь родителей никогда не рассчитывал. С 
первого курса кем я только не работал: и груз-
чиком, и охранником в магазине, и продавцом 
в салоне мобильной связи», — рассказывает 
студент. 

Свой ежемесячный бюджет Артем делит 
на две категории: ежедневные траты и крупные 
покупки. Затраты на еду, по его словам, самая 
большая статья расходов: «Стараюсь не тратить 
больше 5000 рублей на продукты в неделю. Пита-
юсь я дома. Готовлю сам, в основном картошку: 
то сварю, то пожарю. Вместе с консервами 
очень даже сытно получается. Обычно беру 
кильку в томатном соусе — 100 рублей за 230 
граммов. В кафешках стараюсь не есть, потому 
что стоимость каждого блюда там немаленькая. 
Поэтому лучше тратить деньги на покупку гречки, 
риса, колбасы. Но самое главное — ходить в 
магазин сытым. Может быть, кому-то этот со-
вет покажется странным, но только так можно 
уберечь себя от ненужных хотелок». 

Ко всему прочему, наш герой старается 
экономить и на напитках, покупая исключительно 
воду и избегая газировки и энергетиков. По 
словам Артема, это существенная экономия для 
его скромного студенческого бюджета. Такой 
подход позволяет ему не спускать лишние суммы 
на спонтанные и ненужные покупки. При этом он 
не экономит на «крупных покупках», к которым 
относит приобретение одежды и различной 
техники. «Все просто: если мне необходима 
одежда, то я начинаю искать магазины, где про-
дается одежда с большими скидками. Там-то 
я и отовариваюсь. Пару раз даже нашел так 
шапку за 300 рублей, футболку за 250 рублей 
и куртку за 3000 рублей», — делится опытом 
ярославский студент. 

В итоге каждый месяц Артему удается от-
кладывать не менее 15 000 рублей. Арифметика 
очень простая: 

 Еда — около 5000 рублей в неделю. «Если 
в среднем студент раз в день ест в заведени-
ях фастфуда и тратит по 200 рублей за одно 

посещение, то я этого всего избегаю и беру 
обед с собой». 

 Одежда — около 3000 рублей за все 
летние вещи. «Покупая одежду на распрода-
жах, я выигрываю в цене, потому что магазины 
среднего уровня ставят цену на обычный товар 
на порядок выше». 

 Каршеринг. «Когда опаздываешь на учебу 
или работу из-за несоблюдения автобусами 
графика, брать такси — не вариант, потому что 
это обойдется дороже. Я добираюсь до точки 
назначения быстрее, чем прогнозирует нави-
гатор, и трачу в два раза меньше, чем на такси: 
в среднем 210 рублей за поездку».

В результате, по словам Артема, отложить 
40% от своего маленького дохода оказывается 
не так уж и сложно. «К окончанию университета 
я смогу войти во взрослую жизнь с неплохими 
накопленными средствами, имея свою финан-
совую «подушку безопасности». И я уже сейчас 
понимаю, что жить, растрачивая все средства, 
мне было бы страшно: это не лучший путь к 
выживанию в городских джунглях», — делает 
вывод ярославский студент.

«Работа помогает учебе»

Николай учится на четвертом курсе в туль-
ском вузе на направлении «Прикладная мате-
матика и информатика». Параллельно работает 
инженером-программистом в IT-компании. С 
усмешкой вспоминает, что первую в жизни 
фразу «Hello, world» написал только в 18 лет, 
на первом курсе, на занятии по программиро-
ванию, а у него в группе есть примеры, когда 
люди такое писали, будучи еще школьниками. 
«Такая простая операция в одну строку для меня 
в тот момент была довольно сложной, ведь я 
никогда раньше ничего подобного не делал», 
— пояснил юноша. 

Но программированием он увлекся быстро. 
Начал буквально поглощать профессиональную 
литературу и видео по интересующей теме. На 
втором курсе студент-технарь устроился адми-
нистратором в школу робототехники. Тогда ему 
многие говорили, что совмещать работу и учебу 
на дневном, тем более техническом, факультете 
сложно. Но, по мнению нашего героя, все зави-
сит от самоорганизации человека. Николаю, по 
его признанию, достаточно было просто пере-
стать играть в компьютерные игры и «залипать» 
на роликах в соцсетях, чтобы встроиться в новый 
график. Зарплата сразу была хорошей — более 
40 тыс. рублей в месяц, учитывая, что работать 
нужно было только несколько вечеров в будни 
и по субботам. 

Параллельно с изучением любимого пред-
мета юноша стал посещать профильные кон-
ференции. Год назад на одной из них встре-
тил гендиректора крупной компании, который 
прямо со сцены заявил, что в его фирме рады 
молодым специалистам. Коля подошел к нему 
переговорить после мероприятия, и уже через 
два дня его взяли в эту компанию на должность 
Junior-программиста. Зарплата тут же подрос-
ла почти вдвое, так что обычных студенческих 
проблем с деньгами юноша не испытывает. «На 
жизнь хватает», — сообщил он. Удается даже 
делать «профильные» подарки родителям и род-
ственникам на праздники: телефоны, ноутбуки 
и другие технические «безделушки». 

На вопрос, как удается совмещать учебу 
с работой, только плечами пожимает: «Ведь я 
работаю фактически по той специальности, на 
которую учусь. У меня, можно сказать, работа 
не мешает, а помогает учебе».

«Построить сразу 
два графика занятости»
Сложившаяся ныне в России напряженная 

ситуация на рынке труда благоволит студентам. 
В условиях дефицита кадров современные рабо-
тодатели готовы сотрудничать со студентами — в 
отличие от прошлых лет, когда фактор занятости 
соискателя вакансии на учебе в вузе работал 
против него. «По нашим данным, зарплатные 
предложения для студентов в январе-феврале 
2024 года выросли на 23% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года», — говорит 
заместитель генерального директора «Работа.
ру» Александр Ветерков. По данным соцопросов 
сервисов по трудоустройству, чаще всего рабо-
тодатели предлагают студентам трудоустроить-
ся на позиции официанта, менеджера по про-
дажам, повара, курьера, продавца-консультанта 
и менеджера по работе с клиентами.

При этом материальные запросы у самих 
студентов весьма скромные: те же соцопросы 
показывают, что даже в двух столицах студентов 
вполне устроят дополнительные доходы в 23–24 
тысячи рублей в месяц. Этот фактор наверняка 
тоже привлекает работодателей. 

Главный совет для тех, кто совмещает учебу 
и работу, — построить сразу два графика заня-
тости так, чтобы не срывать сроки и не выгореть. 
Поэтому важно фиксировать все задачи, вести 
учет времени и записывать дедлайны, подчер-
кнул Ветерков. В загруженный период стоит 
научиться отсекать все лишнее и не брать на 
себя слишком много. Ведь энергию, которая 
тратится на переживания, лучше направить на 
работу или отдых. Также важно не забывать 
о своем здоровье: хотя бы периодически за-
ниматься спортом, есть правильную пищу и 
постараться отказаться от вредных привычек. 
Полезно выделять хотя бы полчаса в день на 
удовольствия — на то, что человеку нравится 
(а не то, что нужно и полезно), будь то танцы, 
чтение книг или просмотр сериалов…

Что касается работы, то студент должен 
сразу практиковать «взрослый» подход к ней 
— в частности, документально оформить отно-
шения с работодателем, советует эксперт. Это 
послужит защитой от зарплатного «кидалова», 
поможет в случае конфликтных ситуаций на 
работе и пойдет на пользу в дальнейшей жиз-
ни — например, с точки зрения нарабатывания 
трудового стажа для пенсии. 

По словам начальника Управления развития 
карьеры и взаимодействия с выпускниками НИУ 
ВШЭ Ольги Гаевской, хорошим стартом для 
студента являются стажировки, которые часто 
предлагают в самих вузах. «Если говорить об 
оплачиваемых стажировках, то средняя оплата 
там составляет 30 000–40 000 рублей в месяц. Но 
важно отметить, что заработная плата студентов 
зависит от количества рабочих часов», — рас-
сказала специалист. 

Однако если молодой человек не успел 
обзавестись опытом работы во время учебы, то 
это практически никак не скажется на его вос-
требованности или зарплатных перспективах 
поле окончания вуза — из-за нехватки рабочих 
рук. Так, по данным еще одного исследования 
сервиса по трудоустройству, выпускникам вузов 
без опыта работы сегодня рады 7 из 10 органи-
заций. Причем наиболее открыты к молодым 
людям сегодня компании из крупного бизнеса 
(84%). А самые востребованные сегодня моло-
дые специалисты — это инженеры.

Мария ПАТИ, Наталия ТРУШИНА.

«Если бы в своей жизни я сделал только 
одно: изменил нашу жизнь так, что ста-
ло возможным отстранить первое лицо 
от власти вот так, без крови, простым 
голосованием, — я бы мог считать, 
что прожил свою жизнь не напрасно». 
Человек, которому принадлежат эти 
слова, появился на свет 130 лет на-
зад, 3 (15) апреля 1894 года. Спорить 
со сказанным сложно: финал правле-
ния Никиты Хрущева — несомненное 
свидетельство того, что ему удалось 
радикально изменить страну. И далеко 
не единственное свидетельство.

Надо, правда, оговориться, что произнесе-
ны процитированные выше слова непублично: 
известны они лишь из воспоминаний его сына. 
По словам Сергея Никитовича, отец сказал 
это, вернувшись 14 октября 1964 года домой 
(Хрущевы жили тогда в особняке на Ленинских 
горах) после пленума ЦК, который сместил его 
со всех занимаемых им постов. Но сомневаться 
в достоверности источника не приходится: по-
хожие мысли можно довольно часто встретить 
и в мемуарах самого Никиты Сергеевича, на-
диктованных им после отставки.

Например, такую: «Если не признавать за 
членами партии права менять руководство, то 
я вообще не знаю, во что превратится партия. 
Такая партия не сможет привлечь к себе массы, 
потому что это будет уже не диктатура класса, 
а диктатура личности». 

Да и находясь во власти, он частенько 
говорил на эту тему. Вот его высказывание, 
сделанное на январском пленуме 1961 года: 
«Время прошло, когда руководители были на-
следственными. Теперь если хорошо рабо-
тает, то приветствуют, плохо — меняют. Так 
будет, так и должно быть. Это закон, это и есть 
демократия».

И это были не просто слова. В том же 1961 
году на XXII съезде КПСС был принят новый 
Устав партии, предусматривавший система-
тическое обновление состава всех выборных 
партийных органов: члены руководящих орга-
нов могли быть избраны не более чем на три 
срока подряд, секретари первичных партор-
ганизаций — не более чем на два срока. Ту же 
практику планировалось распространить и на 
госструктуры.

Правда, в этом строгом на первый взгляд 
правиле были безразмерные исключения: особо 
авторитетным и заслуженным деятелям партии 
не возбранялось превысить «срочный» лимит 
(если это поддержат не менее 75 процентов 
делегатов соответствующего съезда, конфе-
ренции или общего собрания). Так что сколько 
сроков себе отмерил Никита Сергеевич, можно 
только гадать.

С одной стороны, возраст его на момент от-
ставки был уже вполне пенсионным: за полгода 
до отставки Хрущев отпраздновал 70-летний 
юбилей. По словам Сергея Никитовича, в кругу 
семьи и в разговорах с коллегами по Президиу-
му ЦК отец не раз говорил о желании уйти на 
покой. Даже называл конкретный срок. 

«Дело происходило на даче глубокой осе-
нью 1963 года, — вспоминал Сергей Хрущев. 
— Мы гуляли в свете фонарей по парадной 
асфальтированной дороге, ведущей от ворот 
к дому, как вдруг отец заговорил о ситуации в 

Президиуме... «Дотяну до XXIII съезда и подам 
в отставку», — сказал он тогда. Потом он стал 
говорить, что постарел, да и остальные члены 
Президиума — деды пенсионного возраста».

Для справки: XXIII съезд КПСС проходил с 
29 марта по 8 апреля 1966 года, то есть через 
полтора года после отставки Хрущева. Однако 
определить, насколько искренен был советский 
лидер, мечтая вслух об уходе на покой, совер-
шенно не представляется возможным. 

Даже если он ничуть не кривил тогда ду-
шой, это еще ничего не значило. Во-первых, 
не всегда человек поступает руководствуясь 
своими заветными желаниями. А во-вторых, 
желания не всегда остаются неизменными. Тем 
более желания таких импульсивных людей, как 
Никита Хрущев, у которого, случалось, они и на 
дню менялись несколько раз.

В любом случае Никита Сергеевич, конечно 
же, никак не рассчитывал, что обновление вла-
сти начнется с него. И что на нем, в общем-то, 
и закончится: после отставки Хрущева на идее 
принудительной ротации кадров был поставлен 
крест. Сначала де-факто, а потом и де-юре: 
вскоре раздражавший номенклатуру параграф 
был из устава исключен.

Да и что касается отстранения Хрущева, 
демократия тут была та еще. Куда больше это 
смахивало на государственный переворот, а не 
на демократическую процедуру. Тем не менее 
основания гордиться собой у Никиты Хрущева 
были даже в этом случае. Ведь традицию бес-
кровной смены власти заложил именно он.

Вопреки расхожим представлениям пост 
№1 Никита Сергеевич занял далеко не сразу 
после смерти Сталина. Преемником «вождя на-
родов» считался Георгий Маленков, унаследо-
вавший после вождя пост главы правительства 

и сталинский кабинет 
в Кремле. Хрущев же 
тогда был всего лишь 
секретарем ЦК, од-
ним из девяти. 

Хотя по факту, 
конечно, он был 
первым среди 
формально рав-
ных, в первоначальной 
постсталинской властной 
иерархии он занимал всего лишь третью пози-
цию, пропустив вперед не только Маленкова, 
но и Лаврентия Берию — заместителя пред-
седателя правительства и главу МВД. Сло-
вом, власть на Никиту Сергеевича отнюдь не 
свалилась. Путь на ее вершину он пробивал 
себе самостоятельно, устраняя одного конку-
рента за другим. И на первых порах без крови 
не обошлось.

Именно Хрущев был душой и организато-
ром заговора против Берии, с которым, как тот 
ни молил о пощаде, расправились безо всякой 
жалости, в полном соответствии с алгоритмом 
сталинских чисток: арест, инсценированный 
суд, расстрел. Можно, конечно, сказать, что 

Берия это заслужил — как подручный Сталина 
и один из организаторов репрессий. Но ведь 
и они, участники заговора, были такими же 
подручными и организаторами, все они также 
были повязаны кровью.

Нет, никакой высшей справедливостью тут 
и не пахло. Не было также, говоря юридическим 
языком, необходимой самообороны: не имеется 
никаких подтверждений того, что Берия замыш-
лял что-то против остальных руководителей 
партии и правительства, готовил переворот. И 
очень мало было личного. Если вообще было. В 
мемуарах Хрущева можно найти немало мест, 
где он отзывается о Берии с симпатией. 

Был лишь холодный политический рас-
чет: Берия был устранен, так сказать, в про-
филактических целях. Как человек, который 

обладал мощным силовым ресурсом 
и мог сыграть в свою, не 

согласованную с прочи-
ми членами руководства 

игру и, стало быть, пред-
ставлял собой для них 

огромную потенциальную 
угрозу.

Эта история достаточ-
но много говорит о харак-

тере Хрущева. Он не был 
ни беспечным недотепой, 

ни «гнилым» «травоядным» 
либералом, каким его иногда 

представляют. Нет, он был на-
стоящим «хищником», «волком», 

воспитанным в «джунглях» ста-
линского режима, где стоило 

зазеваться, проявить слабость 
— тотчас съедают тебя. «Он всех 

перехитрил!» — говорил о Хруще-
ве после своей отставки Вячеслав 

Молотов. Не то с ненавистью, не то 
с восхищением.

Но тем поразительнее то, что он 
сделал, дорвавшись до власти, — Хрущев ради-
кально изменил «закон джунглей»: теперь можно 
было бросить вызов «царю зверей» и остаться 
при этом в живых. Наглядной иллюстрацией 
смягчения нравов стала судьба членов «анти-
партийной группы», предпринявшей в 1957 году 
попытку свержения Хрущева. 

Согласно известному пропагандистскому 
клише, она состояла из Маленкова, Кагановича, 
Молотова «и примкнувшего к ним Шепилова». 
Но на самом деле круг заговорщиков минимум 
вдвое шире. В него входили также Ворошилов, 
Булганин, Первухин и Сабуров.

«Рассказывают, что после позорного по-
ражения сталинской гвардии ему позвонил 
Каганович, который на протяжении многих лет 
покровительствовал Хрущеву, и спросил: «Ни-
кита, что с нами будет?» — писал в своих ме-
муарах Федор Бурлацкий (он руководил группой 
консультантов ЦК КПСС, фактически выполнял 
функции советника Хрущева). — Хрущев ответил 
ему вопросом на вопрос: «А что бы вы сделали, 
если бы ваша взяла? Сгноили бы в Тмутаракани 
или поставили к стенке? А я вам скажу просто: 
идите вы... сами знаете куда». И тут следовало 
крепкое непечатное слово. Оно, это слово, озна-
чало новую традицию: поверженных политиков 
не убивали, а попросту отстраняли».

Собственно, даже отстранили не всех. По 
крайней мере не всех сразу. Скажем, Климент 
Ворошилов еще три года трудился на посту 
председателя Президиума Верховного Совета 
СССР и занимал пост члена Президиума ЦК 
КПСС. А в мае 1960 года даже был удостоен 
звания Героя Социалистического Труда.

«Разве кому-нибудь могло пригрезиться, 
что мы можем сказать Сталину, что он нас не 
устраивает, и предложить ему уйти в отставку? 
— передает Сергей Хрущев слова отца, ска-
занные в телефонном разговоре с Анастасом 
Микояном поздно вечером 13 октября 1964 
года, накануне своего низвержения. — От нас 
бы мокрого места не осталось. Теперь все 
иначе. Исчез страх, и разговор идет на равных. 
В этом моя заслуга».

Это, безусловно, главное достижение 
Хрущева, задающее тон оценкам его эпохи, 
заставляющее более снисходительно отно-
ситься ко всем его «вывертам» и с еще большим 
восхищением — к тому положительному, что 
было при нем совершено.

«Вывертов» было сколько угодно. Хамство, 
грубость, самомнение, самодурство — все это 
у Никиты Сергеевича было в ассортименте. 
Чего стоят только его легендарные «наезды» 
на творческую интеллигенцию.

«Хрущев был нашей надеждой, я хотел рас-
сказать ему как на духу о положении в литерату-
ре, считая, что он все поймет, — описывал Ан-
дрей Вознесенский свои ощущения от одной из 
таких публичных порок. — Но едва я, волнуясь, 
начал выступление, как кто-то из-за спины стал 
меня прерывать... «Господин Вознесенский, 
— взревело, — вон из нашей страны, вон!»... 
Я обернулся. В нескольких метрах от меня во-
пило искаженное злобой лицо Хрущева... Глава 
державы вскочил, потрясая над головой кула-
ками. «Господин Вознесенский! Вон! Товарищ 
Шелепин выпишет вам паспорт». Дальше шел 
совершенно чудовищный поток. За что?! Или 
он рехнулся?.. Это конец, понял я».

Да, безусловно, безобразная сцена. Но… 
никакого «конца» не наступило. Ни в физиче-
ском, ни даже в творческом смысле. Поэт про-
должил публиковаться, выезжать в зарубежные 
творческие командировки и беспрепятственно 
возвращаться. Что лучше: хрущевское хамство 
или вежливость сталинской инквизиции? В 
идеале, конечно, лучше, чтобы не было ни того, 
ни другого. Но идеал недостижим и до сего вре-
мени, так что вопрос все-таки риторический.

Под тем же углом зрения следует рас-
сматривать и прочие итоги хрущевской эпохи. 
«Сталин принял Россию с сохой, а оставил ее 

с атомной бомбой», — якобы сказал Уинстон 
Черчилль. На самом деле так полюбившийся 
сталинистам афоризм британскому политику, 
разумеется, не принадлежит. Но он не совсем 
фейковый.

На самом деле близкое по смыслу выска-
зывание было сделано польским и британским 
историком и публицистом Исааком Дойчером. 
Буквально оно звучит так: «Он получил Россию, 
пашущую деревянными плугами, и оставил ее 
оснащенной ядерными реакторами».

И это правда. Пусть и несколько утриро-
ванная — в ходу тогда уже все-таки были же-
лезные плуги. Но да, «железный конь» на смену 
крестьянской лошадке тогда еще не пришел. 
Однако это лишь часть правды. Для полноты 
картины необходимо добавить, что Сталин при-
нял страну хоть и с «сохой», но не голодающую, 
сытую, накормленную НЭПом. 

Кстати, Никита Хрущев оставил в своих 
мемуарах любопытный рассказ о том, как в 
те годы обстояли дела с продовольственным 
снабжением населения (в середине 1920-х го-
дов он работал в Донбассе секретарем партий-
ного комитета в Петрово-Марьинском уезде): 
«Сельское хозяйство поднималось прямо на 
глазах. Это было просто чудо... Осенью (1925 
года. — «МК») буквально был уже завал товаров 
и сельскохозяйственных продуктов — овощей, 
арбузов, дынь и птицы... И все это задешево... 
До 1928 года имелся избыток мяса».

Сам Никита Сергеевич повторить НЭП, 
увы, не решился. И допустил вдобавок мас-
су шараханий и очевидных просчетов в своей 
сельскохозяйственной политике. Но в отличие 
от сталинской эпохи при нем от голода уже 
никто не умирал.

Да, он принял страну с реакторами и атом-
ными бомбами. Но в комплект наследства также 
входили нищая, измордованная поборами и 
налогами деревня и, мягко говоря, непроцве-
тающие города, основная масса населения 
которых ютилась в переполненных коммуналках 
и бараках. Да и от бомб при отсутствии средств 
доставки до территории «вероятного противни-
ка» толку по большому счету было немного. 

В «наследственное дело» следует также 
добавить разбросанные по всей стране засе-
креченные расстрельные полигоны со рвами, 
набитыми телами жертв репрессий, «архипелаг 
ГУЛАГ» с сотнями тысяч политзаключенных, 
«спецпоселения» с миллионами депортирован-
ных... В общем, «богатое» было наследство.

А что он оставил после себя? Оставил резко 
выросший уровень жизни. Оставил миллионы 
квартир, заселенных бывшими обитателями 
бараков и коммуналок. Оставил космодромы 
и славу страны, первой запустившей человека 
в космос. Оставил ракетно-ядерный щит, сде-
лавший бессмысленным любое нападение со 
стороны любого противника — и вероятного, 
и невероятного...

Ну и самое главное хрущевское «чудо» 
— всего этого как-то удалось добиться без 
«великих переломов» — без миллионов умер-
ших от голода, и без массовых политических 
репрессий. Репрессированные были, напротив, 
реабилитированы, а те, кому повезло остать-
ся в живых, вышли на свободу. Почувствуйте 
разницу.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

«Волк», отменивший 
«закон джунглей»

НИКИТЫ ХРУЩЕВА
ОБЫКНОВЕННОЕ ЧУДО

Никита Хрущев с первым и вторым советскими 
космонавтами — Юрием Гагариным и Германом 
Титовым. Москва, Красная площадь,1961 год.

Хрущев и Сталин, 1936 год.

Обложка американского 
журнала Time, январь 
1958 года.
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ВЫРУЧАЙТЕ ИНОГДА 
БЕДНОГО СТУДЕНТА

Как совместить учебу 
в вузе и работу без 
ущерба для себя

В России 61% студентов совмещают работу с уче-
бой. Причем ради денег, а не для получения опыта 
это делают 44% учащихся вузов, свидетельствуют 
данные исследования популярного портала по 
трудоустройству. Любопытно, что среди «очни-
ков», так же как и среди других форм обучения, 
работают более половины — 54%, в том числе 27% 
— по гибкому графику, по 10% выбирают заня-
тость либо на полный день, либо удаленно, а еще 
7% трудятся по сменному расписанию. За этими 
сухими цифрами стоят непростые судьбы моло-
дых людей, для многих из которых во весь рост 
стоит вопрос финансового выживания. Некоторые 
из них поделились своим опытом с «МК».
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ФЕСТИВАЛЬ

Пугачевой в самый раз перепеть бы 
еще новой версией стародавнюю свою 
«Держи меня, соломинка, держи, 
когда вокруг шторма в двенадцать 
баллов…». Но она перепевает Агутина 
— «Я плачу» — и вдогонку веселым 
полушансончиком с нотками заводной 
кипрской сиртаки «Жизнь слишком 
хороша, чтобы страдать…».

Т
ой самой спасительной соломинкой, соб-
ственно, и становятся новые песни Пуга-
чевой, которыми она обещала одарить 

поклонников в качестве подарка на собствен-
ный юбилей. Алла сказала — Алла сделала. 
Две предыдущие — «Не Беспокойся за Меня» 
и «Береги Себя» — уже сотрясли музыкальный 
ландшафт сейсмическими толчками еще в марте, 
потеснив новомодные краши и юных бенгеров 
в хит-параде «ЗД». А как иначе, если не новыми 
песнями, праздновать свой юбилей Женщине-
эпохе, которая поет? Логично же… 

Впрочем, диванная публика опять недо-
вольна. То плохо, что Пугачева не поет. За-
пела — тоже плохо. Чего хотят, сами не знают. 
Можно, конечно, и Лайзу Миннелли захейтить 
за то, что не голосит New York, New York той 
же тисситурой, как прежде, во времена бурной 
и расхристанной голосистой молодости. И Бар-
бру Стрейзанд заплевать — мол, Woman in Love 
уже не та, не поет, понимаешь, как на альбоме 
Guilty 1980 года, а только хорохорится…

В пику этой глуповатой ереси «ЗД» 

произнесет сейчас страшную крамолу: Лео-
нид Агутин может посыпать голову пеплом, 
поскольку Алла Пугачева подарила его пес-
не «Ты плачешь» если не новую молодость 
и вторую жизнь, то искомый шарм. Не то чтобы 
у Агутина пять лет назад, когда песня вышла 
в эфир, все было плохо. Нет, «Ты плачешь» во-
шла даже в какой-то чарт лучших песен года 
о любви. Но в линейке агутинских музыкальных 
изяществ сей вирш явно не выделялся феноме-
нальностью, присущей лучшим его сочинениям. 
Но чем-то зацепил г-жу Пугачеву, и та, засучив 
рукава и прополоскав горло настоем ромашки, 
взялась за дело.

Поменяв в тексте «ты плачешь» на «я 
плачу» (тут уже впору вздрогнуть еще и Тане 
Булановой с ее «Плачу» всех времен и наро-
дов СНГ), Пугачева разукрасила флегматичный 
агутинский вайб гораздо более чувственным, 
подлинно пугачевским, то есть взрывным 
и мятущимся, настроением, воскресила свои 
излюбленные гортанные вокализы и хрипы, 
которым, казалось, уже воздвигнут памятник 
нерукотворный, и вообще — сделала из при-
торного суфле с крошкой из молочного шоко-
лада наваристый трюфель с терпким ромовым 
наполнителем. Мастерица, короче.

А.Г.

— П
ересечение с Аллой Пугачевой было 
у меня недолгим, но ярким, — вспоми-
нает Александр Кушнир. — Лет 20 

назад (в 2001 г. — «ЗД») у группы «Танцы Минус», 
с которой мы активно взаимодействовали, вышел 
очередной новый альбом «Теряя Тень». Было ре-
шено провести презентацию в альма-матер этой 
группы — клубе «16 тонн», где вокалист Славка 
Петкун трудился арт-директором в поте лица. Так 
сошлось, что тогда же Слава снялся в клипе Пуга-
чевой «Зона Отчуждения». Алла Борисовна жила 
в то время в апартаментах в гостинице «Балчуг», 
был такой период в ее жизни. И в силу дружеских 
отношений, а также учитывая, что «Балчуг» на-
ходится в центре, то есть относительно недалеко 
от клуба, в наших творческих недрах возникло 
предложение позвать ее на презентацию. Этим, 
собственно, занялся сам Слава; и я уж не знаю, как 
они там договаривались…

Пресс-конференцию назначили на 15 часов 
в будний день, что уже было жестью. Но, как вы-
яснилось, на этом жесть только начиналась. Мы 
считали, что наш план беспроигрышный: пресса 
придет, поскольку группа была тогда в топе — много 
хитов на радио, самые жесткие интервью и самые 
дерзкие реплики между песнями на всяких «наше-
ствиях» и «максидромах». Другими словами, Слава 
Петкун был модным молодежным героем, на кото-
рого даже обратила внимание Алла Пугачева как 
продюсер с очень тонкой кожей и чутким ухом...

Она прибыла через служебный вход в завет-
ный клуб в прекрасной физической и высокохудо-
жественной визуальной форме. Причем приехала 
одна, без свиты — никаких непонятных гримерш, 
костюмеров, охранников, пресс-секретарей. 
По плану пресс-конференция плавно перехо-
дила в то, что сейчас модно называть шоу-кейс 
— небольшое выступление, акустика, буквально 
пять-семь песен. 

Общение с Аллой Борисовной в гримерке 
было очень простым и непринужденным, что меня, 
конечно, изумило и приятно удивило. Никто ни под 
кого не прогибался, никаких полян с красной 
и черной икрой не накрывал…

Я бегал туда-сюда и застал фрагмент беседы, 
которая могла служить своеобразной иллюстра-
цией к фильму «Легко ли быть молодым». Кто-то 
из неключевых музыкантов группы — по-моему, 
из ритм-секции — посокрушался, что, мол, до того, 
как сейчас на пресс-конференцию набилось море 
журналистов (а было видно в щелочку двери, что 
люди чуть ли не на головы друг другу садятся), 
приходилось лет десять играть, условно, в «макдо-
нальдсах» и шашлычных. Алла на это совершенно 
спокойно сказала: «Ну что, ребят, такой наш путь. 
Я вспоминаю, сколько на меня вылили дерьма, 
когда я начинала в годы «Золотого Орфея» (1975 
г. — «ЗД»), — дескать, и песни не те, и пою не так, 
и выгляжу неправильно, и говорю не то…». 

Мне очень понравилось, что в этом монологе 
было ноль назидательности — беседа людей, кото-
рые будто бы дружат друг с другом с незапамятных 
времен, абсолютно на равных, глаза в глаза и со-
вершенно без пафоса. Это завораживало. 

Понятно, что великие артисты могут быть 
«псевдосвоими», но здесь такой мощный ореол 
искренности от нее шел, что не влюбиться было 
невозможно. Чувствовалось, что это не поза, а че-
ловек просто состоит из такого интеллектуального, 
интеллигентного ДНК, внутренней порядочно-
сти, которые не вытравишь никаким ни царским, 
ни псевдоцарским режимом, никакой охранкой. 
При этом абсолютно офигенно-обаятельное зна-
ние цены себе и цены того, чем она занимается. 
В общем, чистейшей воды голубая кровь. Помню 
свое ощущение, которое я сформулировал для 
себя: отблески Серебряного века…

Тем временем началась пресс-конференция. 
Картинка выглядела следующим образом: бес-
подобную Аллу Борисовну мы оставили в гри-
мерке одну в компании с маленьким монитором 
размером с кулачок, на него шла мутная картинка 
из зала. Всё на чистом импровизе, без какого-то 
плана — ввяжемся в драку, а там посмотрим. Но все 
понимали, что будет ржачно, весело, учитывая, что 
Слава Петкун за словом в карман никогда не лез, 
поэтому настроение у всех было приподнятое 
и немного шкодливое. Это был период истории, 

когда все получали от жизни максимальное удо-
вольствие, царил такой эмоционально-духовный 
гедонизм, абсолютно естественный, как дышать 
воздухом... 

Началось как обычно — слева от сцены сади-
лась группа, пространство перед сценой уставлено 
стульчиками, забито было все. Первые несколько 
вопросов невинные — про новый альбом, про 
какой-то очередной скандал на концерте. Инте-
ресовались, сделает ли Петкун на «Максидроме» 
или «Нашествии» опять какое-нибудь страшное 
заявление. 

В общем, пресс-конференция обещала быть 
веселой, уже возник определенный тонус. Можно 
себе представить выражение лица Аллы Борисов-
ны перед монитором, которая видела в гримерке 
вежливых, послушных ребят из Питера, а тут они 
уже вошли, что называется, «в рояль» — без лишних 
комплексов, без отсылок к истории культурной 
столицы и своим генам. Я всю эту бурю не без 
удовольствия модерирую.

И тут подымается рука… Встает баба, кото-
рую надо было придумать, если бы ее не было. 
Внешне напоминала персонажа из мультфильма 
«Антошка, Антошка, пойдем копать картошку» 
— такая же рыжая и вся в веснушках, но вида 
и размера, будто вернулась с лыжных сборов 
перед Олимпиадой. Я ее про себя так и назвал 
— «лыжница». 

И эта «лыжница» рыжая спрашивает: «Слава, 
как же вас угораздило сняться в клипе с Пугаче-
вой?» На что я, выдержав гамлетовскую паузу, 
говорю: «Повторите, как вас зовут?» Надо было 
накал немного сбить. Она повторяет: зовут так-то, 
издание такое-то. Я говорю: «А по отчеству?» Она 
называет отчество. Продолжаю на правах модера-
тора: «У меня есть к вам ответный вопрос: почему 
вы спрашиваете это у группы «Танцы минус»?» 
Она удивилась: «А кого я должна спрашивать?» 
Я говорю: «Клип Пугачевой — наверное, и вопрос 

должен быть адресован Пугачевой». Она, искрен-
не не догадываясь, что ее ждет в ближайшие 30 
секунд, говорит: «Я бы задала. Только как она 
меня услышит?» Я говорю: «Дерзай, девочка». 
Девочка стушевалась: «Прямо так и задавать?» 
Говорю: «Конечно, смелее!». Ну, она и задала — 
ни на что, конечно, не рассчитывая и не подо-
зревая подвоха. 

А дальше… раздается скрип старой несма-
занной двери, ведущей из гримерки на сцену. 
Дверь медленно открывается, и оттуда выходит 
в своей блестящей визуальной форме Алла Бо-
рисовна, которая, поскольку надо поддерживать 
темпоритм, не говорит «здрасьте», а, как будто она 
тут все время была, сразу продолжает: «Ну что ж, 
хороший вопрос», — и дальше в зале слышно, как 
на первом этаже мухи… целуются. Воцарилась 
гробовая тишина, которую прервал звук раз-
бившегося стакана, выпавшего из рук бармена 
за стойкой. 

Алла очень скромно садится на вмонтиро-
ванный в стену кожаный стульчик справа. Славу 
мы специально посадили на левый фланг, между 
ними — басист по кличке Хоха, барабанщик и ги-
тарист. К людям медленно возвращается созна-
ние, к некоторым — дар речи. Фотографы стали 
обходить рок-группу с правого фланга так, чтобы 
снять в нужном ракурсе искомое фото — то есть 
чтобы в кадр попали Алла, которая на ближнем 
плане, и Славка. Мы легко это предвидели, поэтому 
так и рассадили их — максимально удаленно друг 
от друга. И еще смешнее, чем реакция «лыжницы» 
или бармена с выпавшим стаканом, были позы, 
в которых фотографы пытались поймать этот 
ракурс. Это была даже не буква «зю», а что-то 
вообще выходящее за рамки законов физики. 
Но дергаться было бесполезно. Я еще незаметно 
показал Хохе жестом, и музыканты чуть-чуть вы-
двинулись вперед, поэтому не то что физически, 
а и химически нельзя было сделать этот спекуля-
тивный кадр…

Алла взяла инициативу в свои руки, сказала, 
что у нее есть последние пластинки группы, взяла 
со стола альбом, сказала, что очень хорошие песни, 
то-то и то-то ей нравится. Вела себя максимально 
френдли, как человек, который отдает должное 
помощи друга, не важно — новый, не новый. Задали 
пару вопросов — что-то Алле, что-то Славе. И даль-
ше было понятно, что надо все это заканчивать, 
чтобы не вызывать бригады «скорой помощи». 
Я сказал всем огромное спасибо. В этот момент 
Алла уже двигалась в сторону «Балчуга», у выхода 
ее ждал лимузин с включенным мотором. 

Помню, «лыжница» и еще несколько жур-
налистов подошли и сказали, что эта пресс-
конференция лучшее, что они видели в жизни, и по-
просили приглашать их на все пресс-конференции 
в будущем, как в «16 тонн», так и на мои личные. 
Потом группа сыграла несколько песен с этого 
альбома в акустике. 

Не помню, какая именно была реакция в прес-
се, но написали про это все. Про «сюрприз» в лице 
Пугачевой выдвигались различные версии, вклю-
чая конспирологические, потому что в голову 
никому не могло прийти, что она сидела в гримерке 
и ждала. Так что рассматривались биополе, магия, 
чувствительные токи, мол, проезжала мимо, учуяла 
вибрации и заглянула на огонек.

Артур ГАСПАРЯН.

ВСЕГО ОДНА: СЕГОДНЯ ЮБИЛЕЙ АЛЛЫ ПУГАЧЕВОЙ
СПЕЦВЫПУСК

1972 год. За три года до триумфа на «Золотом Орфее» 
с легендарной песней «Арлекино». Малень-

кий уютный городок Бад-Заров в ГДР. Здесь была дислоцирована 
советская военная часть, и в гарнизонный ДК к солдатам высадился 
культурный десант с родины — ансамбль и солистка, в которой 
трудно узнать будущую суперзвезду советской эстрады. 
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Люсю знают все. Не дают проходу 
до сих пор, где бы ни увидели. Люди, 
опешив, останавливаются: «Вы та самая 
Люся!». Иногда, если не в духе, она 
отнекивается: «Обознались». Но часто 
этот номер не проходит, все равно 
узнают — легенда. Машет руками: 
«Только, пожалуйста, не называй меня 
легендой. Легендарная у нас одна — 
Алла, а я кто?» 

С
ейчас Люся пребывает в большой за-
боте — как поздравить любимую Аллусю 
с юбилеем? Аллуся — там, Люся — здесь. 

Даже маленький изящный подарок приготовила, 
но не знает, как передать. Звонит мне: «А ты 
не собираешься к Алле?» Говорю: «А на кого 
ж хозяйство ЗэДэшное оставлю? Надо ж Аллу 
нашу Распрекрасную тоже поздравлять, полосу 
красиво верстать…». 

Но сколько бы Люся, Людмила Ивановна 
Дороднова, ни открещивалась от степеней 
превосходных, никуда от них не деться. Не при-
помню другую помощницу по хозяйству (слово 
«домработница» жутко коробит) или «компа-
ньонку» (как определяла этот статус, напри-
мер, оперная дива Елена Образцова) с такой 
славой и известностью. Долгие годы Пугачева 
и Дороднова представлялись внешней публике 
взаимосвязанной конструкцией, а раскручен-
ности Люси в СМИ иные звезды могут только 
безнадежно позавидовать.

Она, кажется, уже рассказала все, что знала. 
Всем и везде — газетам, журналам, телеканалам, 
— не растеряв при этом такта, уважительно-
сти, воспитанности, сдержанности. Говорила 
много, но без лишнего. Почти. Если что, во-
время осекалась и поправлялась — любимую 

Аллусю-то нельзя расстраивать. Ведь по сути 
— одна семья.

Говорю: «Ну, раз уж позвонила, давай 
вспомним что-нибудь». Только не про пресло-
вутую бутылку коньяка, которую молодая Люся 
в 1979-м прихватила подарком Алле, когда ее 
попросили отвезти певице платье от художницы 

Елены Пелевиной. «Как же с пустыми руками-то 
к такому известному человеку ехать, тем более 
в первый раз!» — вспоминала Люся. Она тогда 
хозяйствовала у Тамары Миансаровой, тоже 
известной певицы. 

«А бутылку ты кому привезла?» — искренне 
изумилась Алла. «Конфет, может, вам не нужно, 

а коньяк всегда пригодится», — оправдалась Люся 
со всей своей врожденной непосредственно-
стью. Отвезя платье, так и осталась навсегда — 
работать. Да так приросла, что стала, по сути, 
частью семьи. А коньяк тот еще долго стоял 
нераскупоренным — сувениром и сакральным 
символом зигзага судьбы... 

«Она мне понравилась как певица, фильм 
«Женщина, которая поет» как раз вышел. Я его 
смотрела раз 250, — вспоминает Люся. — Ходила 
и все время на нее смотрела, рассматривала. 
Короче говоря, она мне понравилась. Потом, 
когда я уже стала с ней общаться, поняла, на-
сколько Алла уникальный человек, ни на кого 
не похожий. Чтобы ее взять и кем-то заменить 
— никогда такого не будет! Я считаю, что она 
великая актриса и певица». 

Впрочем, актерское величие еще не залог 
достойных человеческих качеств, чаще даже 
наоборот. Но именно человеческая сторона, 
по словам Люси, стала фундаментом ее долгой 
и беззаветной службы любимой певице и до-
рогому человеку. «Мы жили одной семьей, — 
вспоминает она, — круглыми сутками вместе. 
Ко всем, кто был рядом, Алла относилась очень 
внимательно, участливо. Мы тогда начали ездить 
за границу с концертами: ГДР, Польша — по соц-
лагерю, в общем. Встречи, приемы… Так она 
нас учила, например, как вилки держать, как 
нормально кушать, чтобы не опозориться перед 
людьми приличными...».

Случай в Венгрии окончательно утвердил 
Люсю в том, что судьба привела ее к «своему 
человеку» в этой жизни. 

— Мы приехали на площадку, — вспоминает 
«домоуправительница». — Я включила утюг — 
платье погладить. Белое красивое концертное 
платье с золотой вышивкой Alla на брошечке 
спереди. Начала гладить, приложила утюг — и на 

нем кусок материала так и остался… Платье 
синтетическое, а синтетика моментально ведь 
горит, утюг был допотопный, без регулировок 
как сейчас. В общем, катастрофа. Я не знала, 
куда деваться, через несколько минут концерт. 
И, конечно, надо отдать должное и памятник Алле 
поставить при жизни. Другой бы меня вышвыр-
нул, оштрафовал, все что угодно — уничтожил 
бы и растоптал. Алла не сказала ни слова! Мол, 
ну что ж, бывает. К счастью, в запасе была пара 
других платьев, она в одном из них и отработала 
концерт. А мне, конечно, было стыдно, что я со-
жгла ее любимое на тот момент платье, такое 
хорошее. Тогда-то, в эпоху дефицита, ценность 
вещей была другой, чем сейчас. На следующий 
день договариваюсь с переводчиками помочь 
мне найти такой материал. Нашли. Я попыталась 
как-то подремонтировать, но все равно было 
не то. В итоге это платье приехало в Москву, 
я чуть перешила, и Алла в нем еще работала...

Вспомнила Люся и другую «катастрофу», 
в которой проявилась человеческая сущность 
Пугачевой:

— Мы уже на Горького (ныне ул. Тверская. 
— «ЗД») жили, 1994 год. В сервантике около ка-
мина посуда стояла — не обычная, а приличная. 
На самом верху — фужеры чешские из богем-
ского стекла, на них еще цветочки налеплены 
были. Очень тогда модные и недешевые фужеры. 
Не знаю как, но упал у меня один — вдребезги. 
Опять не знаю, куда деваться, что делать? Буд-
то кипятком обдали. И что ты думаешь?! Алла 
услышала этот «хрустальный звон», выходит 
из спальни, видит картину. Обошла осколки 
и говорит: «Ладно, лишь бы жизнь не была рас-
колота»... Она всегда такая была и есть: мудрая, 
умная. Да еще кроссворды отгадывает… С ней 
всегда интересно… 

А.Г.

Бывшая домработница — о Пугачевой
«УЧИЛА НЕ ОПОЗОРИТЬСЯ»

И СМЕХ, И СЛЕЗЫ
В Аллый день календаря 
Пугачева выпустила сразу 
две новые песни

НЕМЕЦКИЙ СЛЕД ПУГАЧЕВОЙ

Александр Кушнир — писатель, продюсер, подвижник — частый герой «Звуковой 
Дорожки», поскольку пишет не только увлекательные книги о рок-музыке и рок-
музыкантах, но и постоянно что-то мутит — концерты, фестивали, презентации. 
На этой извилистой жизненной стезе он повидал многое, в том числе Аллу Пугачеву, 
о чем с удовольствием поделился воспоминанием с «ЗД» в юбилей певицы.
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В основном конкурсе 77-го Каннского 
кинофестиваля, который откроется 
14 мая, состоится премьера фильма 
«Лимонов. Баллада об Эдичке» Ки-
рилла Серебренникова. Снят он на ан-
глийском языке, а главную роль в нем 
сыграл 43-летний британский актер 
Бен Уишоу.

Картина заявлена как копродукция трех 
стран — Италии, Франции и Испании. России в 
списке производителей нет, хотя съемки начи-
нались еще тогда, когда Кирилл Серебренников 
находился на родине. Завершена работа была 
в Европе. Режиссер покинул страну два года 
назад сразу же после снятия с него судимости 
по громкому делу «Седьмой студии». 

В основе его нового фильма — роман 
«Лимонов» французского писателя Эммануэля 
Каррера, весьма популярный в Европе и по-
лучивший престижную литературную награду 
в Париже. Сценарий написан Кириллом Сере-
бренниковым в тандеме с Беном Хопкинсом 
и Павлом Павликовским. Хорошо известный 
у нас Павликовский — живущий в Канаде ре-
жиссер польского происхождения, снявший 
«Холодную войну», оскароносную «Иду», «По-
следнее пристанище» с Диной Корзун, «Стрин-
гера» с Сергеем Бодровым-младшим. Когда-то 
он написал сценарий про Лимонова и должен 
был его снимать, но охладел к этой идее. 

Бен Уишоу, сыгравший Лимонова, — вы-
пускник британской Королевской драматиче-
ской академии искусства, исполнитель роли 
Гамлета в лондонском театре «Олд-Вик», лау-
реат премий «Золотой глобус», «Эмми», BAFTA 

TB. Среди его ярких работ — «Парфюмер» и 
«Облачный атлас» Тома Тыквера, «История 
Дэвида Копперфилда» Армандо Ианнуччи.

Роль второй жены Лимонова, поэтессы 
Елены Щаповой, сыграла талантливая молодая 
актриса Виктория Мирошниченко. Ее киноде-
бют состоялся в «Дылде» Кантемира Балагова, 
и за эту роль она выдвигалась на соискание 
премии Европейской киноакадемии. 

В фильме также снимались: живущая 
в США Мария Машкова — дочь Владимира 
Машкова и актрисы Елены Шевченко, фран-
цузская звезда Сандрин Боннер, снимав-
шаяся в фильме «Восток-Запад» Режиса 
Варнье с Олегом Меньшиковым и Сергеем 
Бодровым-младшим. Сценарий к этой кар-
тине написали Рустам Ибрагимбеков и Сер-
гей Бодров-старший. Одну из ролей сыграл 
американский актер Один Ланд Байрон — 
Чайковский в предыдущей картине Сере-
бренникова «Жена Чайковского». Один окон-
чил Школу-студию МХАТ, работал в Москве 
в театре «Сатирикон» и «Гоголь-центре», где 
сыграл Чичикова в «Мертвых душах» Кирилла 
Серебренникова. 

Фильм о Лимонове снял оператор Ро-
ман Васьянов — выпускник ВГИКа, ученик 
легендарного Вадима Юсова. Почти 15 лет 
он работает в США, снял три фильма с ре-
жиссером Дэвидом Эйером — «Ярость» с 
Брэдом Питтом и Шайей ЛаБафом, «Патруль» 

с Джейком Джилленхолом, «Яркость» с Уиллом 
Смитом и Нуми Рапас. Васьянов также работал 
с Валерием Тодоровским на картинах «Тиски», 
«Стиляги», «Одесса» и сам дебютировал как 
режиссер с картиной «Общага» по роману 
Алексея Иванова «Общага-на-Крови».

«Лимонов. Баллада об Эдичке» — пятый 
фильм Серебренникова, который увидят в 
Каннах. «Ученик» участвовал в «Особом взгля-
де». Затем было «Лето» и «Петровы в гриппе» 
в основном конкурсе, но сам Серебренников 
тогда фильмы представить не мог, поскольку 
находился под домашним арестом по делу 
«Седьмой студии». Два года назад он уже 
лично участвовал в фестивале с «Женой Чай-
ковского», кратко приехав из Амстердама, 
где репетировал оперу «Вольный стрелок» 
Вебера. 

Перед каннской премьерой черновую 
версию «Жены Чайковского» слили в Интернет. 
А накануне премьеры с украинской стороны 
были требования снять картину с конкурса. 
Теперь нападки вызывает сама фигура Лимо-
нова, его убеждения и высказывания в адрес 
Украины. Серебренников между тем уже снял 
новый фильм «Исчезновение Йозефа Менге-
ле» (Франция—Мексика) с немецким актером 
Аугустом Дилем в главной роли (Воланд в 
«Мастере и Маргарите» Михаила Локшина).

Фильм о Лимонове — один из 19 пред-
ставленных в основном конкурсе. Жюри под 
руководством американского режиссера Гре-
ты Гервиг, снявшей «Барби», предстоит не-
легкий выбор, поскольку оценивать предстоит 
работы легенд мирового кинематографа. 

85-летний Фрэнсис Форд Коппола, а 
он дважды лауреат «Золотой пальмовой 
ветви» Каннского фестиваля, представит 
«Мегаполис», над которым работал почти 
сорок лет. Уже после объявления каннской 
программы стало известно, что американ-
ский классик и автор «Крестного отца» по-
терял любимую жену Элинор (мама Софии 
Копполы), которая всегда была с ним рядом 
и наверняка собиралась в Канны. Она на-
писала книгу «Заметки о создании фильма 
«Апокалипсис сегодня» — дневники о том, 
как снимался фильм, получивший «Золотую 
пальмовую ветвь». 

В основном конкурсе также примет уча-
стие 81-летний канадский классик Дэвид 
Кроненберг с отчасти автобиографическим, 
но и фантастическим «Саваном». Главную 
роль в нем сыграл Венсан Кассель, герой 
которого установил связь с душами умерших, 
включая покойную жену. Кроненберг овдовел 
в 2017 году, а в 2021-м снял «Смерть Дэвида 
Кроненберга».

В основном конкурсе состоится и премье-
ра фильма «Анора» американского режиссера 
Шона Бейкера о тонкостях секс-индустрии. В 
картине снимался Юра Борисов, уже пред-
ставлявший в Каннах «Купе номер 6» финского 
режиссера Юхо Куосманена. Одну из ролей 
сыграл 22-летний выпускник Школы-студии 
МХАТ Марк Эйдельштейн, за плечами которо-
го, несмотря на молодость, серьезная филь-
мография — «Страна Саша», «Монастырь», 
«Праведник», «Сто лет тому вперед».

Светлана ХОХРЯКОВА.

АНГЛОЯЗЫЧНЫЙ ЛИМОНОВ ОТПРАВИТСЯ В КАННЫ
Кирилл Серебренников представит в основном 
конкурсе свою версию жизни русского писателя

Кадр из фильма «Лимонов. Баллада об Эдичке».
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Сами того не замечая, мы ежедневно 
видим различные символы страны — 
двуглавого орла на аверсе монет и на 
паспорте, флаги на номерах машин, 
форме спортсменов и зданиях госу-
дарственных органов власти. И боль-
шей частью даже не задумываемся, 
откуда пришли эти символы, какая у 
них история.

Но есть в Петербурге человек, которо-
го можно назвать Хранителем. Хранителем 
старой и создателем новой символики нашей 
Державы, человек, который принимал непо-
средственное руководящее, творческое, науч-
ное и организационное участие в восстановле-
нии Государственных герба и флага, а затем и 
высшей государственной награды Российской 
Федерации — ордена Андрея Первозванного, 
создании символов Президента Российской 
Федерации, всей системы государственных 
наград Российской Федерации, символики 
федеральных ведомств, субъектов Рос-
сийской Федерации, гербов, флагов и 
наград бесчисленных муниципальных 
образований нашей страны.

Это — Георгий Вадимович Вилин-
бахов, Государственный герольдмейстер 
— председатель Геральдического совета 
при Президенте Российской Федера-
ции. Мастер, который сшивает кусочки 
истории страны в единое геральдиче-
ское полотно, не дает разорваться нити 
времен, формирует геральдическое про-
странство страны и общества, в котором 
мы живем.

Обязанности Государственного ге-
рольдмейстера, которые лежат на плечах 
Георгия Вадимовича с 1992 года, заклю-
чаются в обеспечении исполнения гераль-
дических правил при создании и использо-
вании различительных знаков, которыми в 
нашей стране пользуются органы власти 
и управления всех уровней: от президента 
страны до муниципальных образований. 

Таких знаков гораздо больше, чем мо-
жет показаться на первый взгляд. Гербы и 
эмблемы, бренды и логотипы, флаги и зна-
мена, награды и памятные знаки, форменный 
костюм и фирменный стиль… Список можно 
продолжать еще долго, но важно то, что все эти 
знаки окружают нас практически постоянно, 
используются нами, в большинстве случаев 
неосознанно, ежедневно. Знаки помогают 
нам ориентироваться в окружающем социаль-
ном пространстве, а чтобы они качественно 
справлялись со своими задачами их необхо-
димо правильно составлять и применять. Об 
этом и заботится созданная и возглавляемая 
Георгием Вадимовичем государственная ге-
ральдическая служба, которая с 1999 года 
и называется Геральдическим советом при 
Президенте Российской Федерации.

7 мая нас ждет важнейшее событие года 
— произнесение В.В.Путиным президентской 
присяги, которая традиционно проходит в 
Андреевском зале Большого Кремлевского 
дворца. Именно Вилинбаховым были заложе-
ны церемониальные основы инаугурации Пре-
зидента Российской Федерации, скрупулезно 
подобраны все аспекты этого исторического 
события, учтено значение каждого сюжета 
этого величественного действия.

Но вернемся в Питер. Будучи на протя-
жении многих лет заместителем директо-
ра Государственного Эрмитажа по научной 
работе, Георгий Вадимович создал серьез-
ную научную школу по глубокому изучению 
исторического наследия России, читал курсы 
геральдики, петербурговедения и военной 
истории в РГПУ им. Герцена, СПбГУ. Орга-
низовал систематическое преподавание ге-
ральдики в РАНХиГС, систематические курсы 
геральдической подготовки для художников в 
Институте живописи, скульптуры и архитекту-
ры им. И.Е.Репина Российской академии худо-
жеств и Санкт-Петербургской государственной 
художественно-промышленной академии им. 
барона Штиглица.

Руководил церемониями перезахороне-
ния останков императора Николая II, членов 
его слуг и приближенных (1998), перенесения 
из Дании в Россию останков императрицы 
Марии Федоровны (2006), ряда других госу-
дарственных и региональных церемоний и 
ритуалов. Вообще вся жизнь Георгия Вади-
мовича неразрывно связана с Ленинградом 
и Санкт-Петербургом, об истории которого с 
ним можно говорить часами, как и о спасенных 

благодаря его гражданской позиции многих 
уникальных культурных и архитектурных па-
мятниках города.

Не случайно он является почетным членом 
Российской академии художеств с 2016 года, а 
также награжден орденами «За заслуги перед 
Отечеством» 3-й и 4-й степени, Александра Не-
вского, Почета, шведским, польским, датским, 
нидерландским, итальянским, рыцарскими и 
одним французским офицерским, который по 
статуту выше рыцарского.

Говоря о Георгии Вадимовиче Вилинбахо-
ве, нельзя особо не сказать о его исторических 
корнях, во многом уникальных и заслуживаю-
щих отдельного исследования как примера 
верного служения государству Российскому на 
протяжении многих веков. По генеалогическо-
му древу можно проследить, как его далекий 
предок, Виллим Бах (Филипп Вилинбахов), 
приехал из Тюрингии в Россию в шестнад-
цатом или в начале семнадцатого века и по-
ступил на службу Русского императорского 
двора. О том, что эта служба была достойно 
оценена, свидетельствует его награждение 

поместьями в Ярославском уезде в 1628–1629 
годах, откуда и пошел уже русский дворянский 
род Вилинбаховых с его фамильным гербом, 
сохранившимся и по сей день.

В истории рода есть много доказательств 
тому, как его предки храбро сражались за 
свою родину. Возьмем, например, Ивана Ви-
линбахова, отличившегося в Бородинской 
битве и награжденного золотой шпагой «За 
храбрость», а также орденом Святой Анны III 
степени за успешные действия в заграничных 
походах русской армии в 1813–1814 годах. И 
Семен Вилинбахов, полковник русской армии, 
удостоенный многих орденов за участие в 
Отечественной войне 1812 года, в том чис-
ле ордена Святого Владимира IV степени с 
бантом за взятие Парижа. Воевали славные 
предки Георгия Вадимовича не только на суше 
— капитан Нерон Виленбаков, будучи другом 

и сподвижником великого флотоводца 
Ф.Ф.Ушакова, командовал 

арьергардом в 
нескольких сра-

жениях знамени-
того адмирала с 

турками на Черном 
море.

История рода 
Вилинбаховых не-

разрывно связана с 
историей России, с ее 

славными и трагически-
ми страницами. После 

Октября 1917 года он мог 
окончательно прерваться 

в годы красного террора, 
когда каждый принадле-

жащий к дворянскому со-
словию рассматривался как 

явный враг советской власти. 
Но славную фамилию спас дед 

— Борис Афанасьевич Вилин-
бахов. Он до революции слу-

жил адъютантом лейб-гвардии 
Павловского полка и перешел, 

как многие царские генералы и 
офицеры, видевшие в большевиках 

залог спасения единства страны, на 
сторону советской власти. Борис 

Афанасьевич был кадровым военным, кроме 
гражданской участвовал и в Великой Отече-
ственной войне, а в мирной жизни стал круп-
нейшим знатоком российской культуры и из-
вестным коллекционером.

Воевал с фашизмом в Отечественную и 
отец, Вадим Борисович Вилинбахов, дошед-
ший в 1945 году до Вены, и оставивший воен-
ную службу лишь в 1954-м, затем он — видный 
историк, деятель науки и культуры. Георгий 
Вадимович знает, что его род, неразрывно свя-
занный с историей Российского государства, 
не прервется. Продолжателями являются сын 
и внук, которые хотят, чтобы и их имена были 
вписаны в историю нашей страны.

Сейчас, когда Георгию Вадимовичу Ви-
линбахову исполнилось семьдесят пять лет, 
пожелаем ему здоровья и искренне поблагода-
рим за то, как бережно сохраняет он историче-
ские традиции страны, как искусно приобщает 
к ней новые поколения россиян.

Спасибо, Хранитель!
Иван МАКУШОК.

ЮБИЛЕЙ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
15 апреля 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Кипящая» ванна в ши-
карном особняке. 4. «Аксессуар» футбольного 
арбитра. 10. Слова, которые ждет жена за вкус-
ный ужин. 11. Противоблошиный «галстук» для 
любимого кота. 13. Слуга, всегда выходящий 
сухим из воды. 14. Алкогольный «сувенир», 
привезенный из Абхазии. 15. Песня, сопрово-
ждающая титры фильма. 16. Хата, на которую 
без слез не взглянешь. 18. Внесение денег за 
полученную услугу. 20. Явный признак болез-
ни. 22. Пряность, названная «царицей специй». 
23. Скомканный «эпилог» телесериала. 24. 
Мачо идеальной внешности. 27. Увлеченный 
торговец подержанными книгами. 30. Худож-
ник, корректирующий фотопортреты. 32. Пу-
ховый «сугроб», что поверх простынки лег. 34. 
Многоярусная башня-храм в Китае и Непале. 
35. Показатель скорости на приборной панели 
автомобиля. 36. Садовая статуэтка в красном 
колпачке. 38. Напомаженная складочка рта. 
39. Лекарь, принимавший роды у кобылы. 
40. Пятнистый сородич черной пантеры. 41. 
Склад, заставленный ящиками патронов. 42. 
«Лайтовый реверанс» юной барышни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Железный «скафандр» 
рыцаря. 2. Зверек, копающий тоннели под 
грядками. 3. Дым, маскирующий военный 
маневр. 5. Дружина добрых молодцев в 
кольчугах. 6. Вступительная речь босса на 
банкете. 7. Хлеб, испеченный в честь именин-
ника. 8. Боковой судья на футбольном поле. 
9. Умеренное богатство небедствующей 
семьи. 10. Аудитория, любящая циркового 
артиста. 12. Удлиненный «собрат» патис-
сона. 17. «Подиум» для тройки чемпионов. 
19. «Карьер» с играющими детьми во дворе. 
20. «Пузан» на столе чаевничающей купчихи. 
21. Лаковая «лепота» на дамских ноготках. 
25. Кожаная лямка наручных часов. 26. По-
следний оплот защитников крепости. 27. 
Белый соус в рецептуре лазаньи. 28. Ско-
рая расправа без привлечения прокурора. 
29. Координата в паре с широтой. 31. «Ис-
кусственный воск» для свечей. 33. Часть 
слова в квадратных скобках. 34. Газ в смеси 
с бутаном для заправки авто. 37. Водоем, 
где бывает штиль и шторм. 38. Европеец, 
родившийся в Афинах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Красота. 4. Ударник. 10. Централ. 11. Выслуга. 13. Слет. 14. Урна. 
15. Военкомат. 16. Мотыга. 18. Огниво. 20. Стратег. 22. Этажерка. 23. Парабола. 24. То-
магавк. 27. Расправа. 30. Монокль. 32. Рутина. 34. Бредни. 35. Покрывало. 36. Гнет. 38. 
Скат. 39. Ловелас. 40. Недолет. 41. Завтрак. 42. Майонез.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Консоме. 2. Счет. 3. Тетива. 5. Долото. 6. Рагу. 7. Кашалот. 8. Планер-
ка. 9. Автостоп. 10. Цейтнот. 12. Артикул. 17. Гражданин. 19. Гамбургер. 20. Сарказм. 21. 
Горесть. 25. Обстрел. 26. Конгресс. 27. Раковина. 28. Вердикт. 29. Прогноз. 31. Виртуоз. 
33. Аптека. 34. Борода. 37. Тост. 38. Село.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

Семью с ПОБЕДОЙ!
С Днём культуры!
С Днём мецената!

Благ, длить Концертов Туры!
Семье Сверх ВЕКА Здравия!
С любовью Верные друзья

СЧАСТЬЮ Толечки с Зинулей!

С Днём Рождения
МАМУЛИ, что рада

20242024

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 апреля с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
16 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
17 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1, 
за домом, на автостоянке
18 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
19 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Орехово», ул. Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»

20 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
22 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
23 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
24 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
25 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 
до 18 апреля проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!
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Пока потребители, привыкшие к но-
вым или слегка подержанным авто-
мобилям из салонов, привыкают к 
китайским брендам, в более «народ-
ных» слоях авторынка происходят 
необычные вещи. Так, среди самых 
быстрораскупаемых автомобилей 
отечественных марок — микроли-
тражка «Ока», которая выпускалась 
с 1989-го до 2007 года, и единствен-
ный вазовский минивэн «Надежда» 
(1998—2006). Откуда взялась такая 
популярность этих и подобных ма-
шин, кто и зачем их покупает и в ка-
кой функции эксплуатирует — выяс-
нял «МК». 

«Ока» в автосалонах когда-то была са-
мым дешевым из новых автомобилей во-
обще — так же, как узбекский «Матиз» того 
же размерного класса, но с пятью дверями, 
был самой дешевой иномаркой. Но сейчас 
микролитражка, выпускавшаяся сначала на 
ВАЗе, а потом в Серпухове и Набережных 
Челнах, оценивается рынком дороже, чем 
«Жигули»-седан классической компоновки в 
сходном состоянии, — цены уверенно пере-
валили за 100 тысяч рублей. 

И все равно купить «Оку» в хорошем 
техническом состоянии и с корректными 
документами, позволяющими без проблем 
поставить микролитражку на учет, трудно. 
Объявления, размещенные на «большой трой-
ке» порталов объявлений, сохраняют актуаль-
ность буквально считаные часы, рассказал 
специалист по подбору и обслуживанию б/у 
автомобилей Алексей Островский. 

— Недавно у меня был запрос на хорошую 
«Оку» — друзья искали недорогую компактную 
машину для родителей, живущих в маленьком 
городе, — рассказывает собеседник «МК». — 
Найти удалось очень не сразу: через полчаса 

после размещения объявления звоню — ой, 
уже обещал покупателям, получил задаток. В 
какой-то момент все-таки поймал, но за 150 
тысяч рублей, причем в не совсем идеальном 
состоянии — это тогда было ненамного, но 
все-таки выше рынка. Сейчас это уже вполне 
средняя цена, бывает и дороже.

По словам Валентина Грушко, пенсионера 
из Ярославской области, недавно купившего 
«Оку», его привлекла не столько цена автомо-
биля — за эти же деньги можно было купить 
и автомобиль побольше (впрочем, тоже ста-
рый), — но прежде всего его экономичность 
и легкость. 

«Пять–шесть литров на сто километров это 
отличный расход и по сегодняшним меркам, 
зато он достигается без всяких технических 
ухищрений, поэтому практически все запчасти 
очень дешевы, — рассказал Грушко. — Кроме 
того, 12-дюймовые колеса легко менять. До 
этого у меня была «Нива», и я отдал ее сыну — 
очень тяжело стало ворочать тяжелые колеса, а 
я должен иметь возможность поставить запаску 
в полевых условиях». 

Еще один аргумент в пользу микроли-
тражки отечественного производства, которую 
не делают уже более 15 лет, — отсутствие 
транспортного налога на двигатели мощностью 
до 70 л/с. Это делает «Оку» еще дешевле в 
содержании. 

— Сейчас получается идеальная маши-
на для пенсионеров-дачников, можно возить 
несколько мешков картошки при сложенных 
задних сиденьях, — рассуждает Островский. 
— Такая самобеглая коляска, правда ездить на 
ней по оживленной трассе довольно страшно, 
но многих покупателей это не пугает.

Еще более дефицитным товаром оказался 
минивэн ВАЗ-2120 «Надежда», построенный в 
90-х годах на базе агрегатов «Нивы», добавил 
эксперт. Это единственный серийный рос-
сийский автомобиль такого формата, причем 
выпускался он в мизерных количествах (около 
6000 штук за все годы выпуска). Но сейчас его 
стремятся купить не только коллекционеры, 
но и семьи, которые хотят иметь минивэн на 
легкодоступной и ремонтопригодной в России 
платформе. 

— Вообще говоря, я бы не рекомендовал 
покупать «Надежду» для жизни, — рассуждает 
Островский. — Во-первых, хороший экземпляр 
по цене может выйти дороже, чем более со-
вершенный японский минивэн (по качествам 
их даже смешно сравнивать, увы). А во-вторых, 
как только дело дойдет до запчастей, у вла-
дельца «Нади» польются слезы: их придется 
добывать или изготавливать как для коллек-
ционных раритетов.

Тем не менее в некоторых случаях «Надеж-
ду» предпочитают другим вариантам. Так, Олег, 
владелец автосалона б/у машин в Ивановской 
области, подтвердил, что если минивэн по-
является в продаже, его покупают в течение 
первого же дня. «Есть люди, у которых есть, 
например, корпоративный парк «Нив» — на-
пример инкассаторских или это какой-нибудь 
агрохолдинг, — отметил собеседник «МК». 
— Для них «Надежда» это логичная покупка: 
там приличный трансформируемый салон, а 
агрегаты те же самые, значит, и обслуживание 
аналогичное». 

Среди других автомобилей отечествен-
ного производства, которые разбирают сразу 
после экспозиции, по словам владельца 
салона, — «Москвичи-Святогоры» с двига-
телями Renault (они до сих пор имеют по-
клонников как автомобили для скоростного 
вождения) и «Волги» 3110 — 31105 в хорошем 
техническом состоянии. Правда, такое со-
стояние встречается нечасто: все перечис-
ленные модели, как «дети девяностых», весь-
ма подвержены коррозии и обычно требуют 
кузовного ремонта. А среди крупносерийных 
отечественных авто постсоветской эпохи 
— безусловно, вне конкуренции «Нивы» и 
все поколения «уазиков», но сейчас рынок 
и применение этих машин — как говорится, 
совсем другая история. 

Антон РАЗМАХНИН.

ХРАНИТЕЛЬ 
ВЕЧНОСТИ 
СТРАНЫ
Председатель 
Геральдического совета 
при Президенте РФ 
празднует юбилей

ПОСЛЕДНЯЯ «НАДЕЖДА» АВТОРЫНКА

Спрос на подержанные 
отечественные машины 
из 1990-х бьет рекорды
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Владимир Путин 
поздравил Георгия 
Вилинбахова с юбилеем.

Перед своим юбилеем Юрий Дмитриевич 
рассказывал «МК», с каким нетерпением ждет 
этого праздника, и прежде всего потому, что 
может сотворить его для других. «Я всегда 
дни рождения отмечал таким образом: соби-
рал детей из детских домов в театре и дарил 
им подарки. Какие там банкеты и рестораны! 
Я считаю, что тратить деньги на то, чтобы 
поесть, нет смысла, а вот то, что ребенку я 
подарил целый рюкзачок подарков, это нам 
всем запомнится. После выступления будет 
совместная фотосессия», — рассказывал 
артист.

Но планам не суждено было сбыться. 
Во время первого отделения Куклачев по-
чувствовал себя не очень хорошо, к жур-
налистам для интервью в компании певца 
Shaman ему уже помогали выйти. Тогда Юрий 
Дмитриевич подумал, что просто защемило 

нерв, сорвал спину — уж очень активно он 
работал в спектакле. Куклачев показывал 
несколько трюков на палке, так что это было 
вполне объяснимо. Но затем ему стало еще 
хуже. Помощники поняли, что надо вызвать 
«скорую помощь». Приехавшие врачи сразу 
заподозрили инфаркт и немедленно госпи-
тализировали Куклачева. Ну а врачи в боль-
нице уже подтвердили опасения коллег. Они 
срочно провели операцию.

«У Юрия Дмитриевича случился обшир-
ный инфаркт, врачи также обнаружили тромб. 
Операцию делали под местной анестезией. 
Сейчас его состояние стабильно тяжелое, 
дают кислородную поддержку», — сообщила 
представитель артиста. Оказалось, что в 
какой-то момент у Куклачева даже произо-
шла остановка сердца, но, к счастью, все 
обошлось.

В результате руководителю Театра кошек 
поставили пять кардиостентов. «Врач сказал, 
что, если приживутся, можно ни о чем не 
думать лет пять», — пояснила помощница 
артиста.

Примечательно, что свой неугомонный 
характер Куклачев продолжал демонстриро-
вать и в больнице. Едва он отошел от наркоза, 
как кинулся раздавать ценные указания по по-
воду дальнейшей работы театра, ведь теперь 
программа идет без его участия, ее пришлось 
срочно перекраивать. Дети Куклачева не 

стали скрывать, как прошел первый разговор 
с отцом после операции.

«Буквально полчаса назад я разгова-
ривал с ним по телефону: он раздавал ЦУ, 
как и что поменять в программе. Ну, я ему 
сказал: «Папа, успокойся, расслабляйся, 
выздоравливай — все будет хорошо». Мы, 
семья, не отменяем намеченную программу, 
продолжаем работать, просто адаптируем 
программу без участия Юрия Дмитриеви-
ча. Вся семья в сборе», — рассказывал сын 
Дмитрий.

Сейчас именинник чувствует себя уже 
лучше. Вполне возможно, что скоро его могут 
перевести в обычную палату.

Друзья и коллеги переживают за Кукла-
чева и уже готовы поехать к нему в больницу, 
но все зависит от того, разрешат ли посе-
щение врачи. Известно, что певец Shaman, 
который был на юбилейном вечере вместе 
с Куклачевым, также собирается приехать и 
передать гостинцы. Правда, сейчас у Юрия 
Дмитриевича особая диета, ему многое нель-
зя. Хотя в ближайшее время возможны уже 
послабления в питании.

«Есть просит, дают то, что положено. А 
еще его неотъемлемые продукты в рационе 
— это кефир и чернослив, он их попросил, их 
ему привозят», — раскрыла «Московскому 
комсомольцу» детали помощница. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

«ПОПРОСИЛ КЕФИР И ЧЕРНОСЛИВ»
Юрий Куклачев восстанавливается после инфаркта
Юрию Куклачеву 12 апреля исполнилось 75 лет. Этот праздник артист соби-
рался провести на сцене на своем юбилейном шоу, а затем устроить празд-
ничную фотосессию для детей и их родителей. Но, как это зачастую бывает, 
что-то пошло не так. День рождения закончился для Куклачева в больнице.

УЛ
ЬЯ

НА
 К

АЛ
АШ

НИ
КО

ВА

W
IK

IP
ED

IA



бронзовых медалей, заняв 
третье место в первенстве 
страны. На данный момент 
«Спартак» занимает 6-ю строч-
ку турнирной таблицы РПЛ. 

«Руководство красно-белых 
приняло решение об увольнении Ги-
льермо Абаскаля с поста главного тренера 
«Спартака»... Мы благодарим Гильермо за ра-
боту, проделанную в нашем клубе, и желаем 
ему удачи в дальнейшей карьере... К ответному 
гостевому матчу 1/2 финала РПЛ против «Зе-
нита», который состоится 17 апреля, команду 
будет готовить ассистент Абаскаля Владимир 
Слишкович», — гласит официальное заявление 
команды.

Босниец на месте испанца
Боснийский специалист Владимир Слиш-

кович до прихода Абаскаля в «Спартак» вместе с 
ним не работал. Слишковича пригласил бывший 
спортивный директор клуба Лука Каттани. И он 
периодически спорил с испанцем о составе ко-
манды на тот или иной матч, утверждает спор-
тивный журналист Максим Алланазаров.

В этом весь современный «Спартак». Не-
сколько центров принятия решений, непонят-
ная, невидимая, но ощущаемая по результа-
там матчей какая-то внутренняя борьба всех 
против всех. Даже увольнение Абаскаля в 
конечном итоге походило на какое-то га-

дание на ромашке после каждого матча: 
уйдет — не уйдет?

Отчасти этого рыжего симпатично-
го парня было иногда даже жалко — уж 
больно несуразно он выглядел, пытаясь 
объяснить результаты своей работы после 
неудачных матчей.

А ведь как все необычно и оптимистич-
но начиналось. После того как «Спартак» 
9 июня 2022 года покинул Паоло Ваноли 

(по политическим мотивам), уже че-
рез день всей футбольной обще-

ственности был представлен этот 
33-летний специалист. До этого 
работавший в командах Швейца-
рии и Италии, самой известной 
из которых был «Базель».

Поэтому, конечно же, его 
приход в «Спартак» многих уди-

вил: все-таки на посту главного 
тренера одного из грандов отече-

ственного футбола многим хотелось 
видеть более именитого и опытного 

специалиста. Тем более что среди маститых 
отечественных тренеров таких кандидатур 
было более чем достаточно. Но «Спартаком» 
последний раз российский тренер управлял 
аж 5 лет назад. После чего владельцы команды 
ставили к штурвалу только иностранцев, уволь-
няя их зачастую без всякой логики с периодич-
ностью раз в год. Так что Абаскаль еще, можно 
сказать, засиделся на своем месте.

Хотя менять его надо было даже не в по-
следнюю зимнюю паузу, а еще в конце осенней 
части чемпионата. Чтобы команду к возобнов-
лению сезона готовил уже другой специалист. 
Однако не решились. И мучились сами, и му-
чили болельщиков и всех любителей футбола 
в нашей стране еще целых три месяца.

А ведь Абаскаль всерьез планировал тут 
задержаться надолго. Женился в Москве, ро-
дившегося ребенка назвал русским именем. 
Шутил на пресс-конференции после проигран-
ных матчей, что все в порядке и дома его ждут 
вкусные суши. В отличие от всех нас, вынуж-
денных смотреть на игру, точнее ее отсутствие 
у «Спартака».

Тройка фаворитов

Испанец ушел. Что дальше? Понятно, что 
в «Спартаке» кризис с игрой, с составом и с 
психологией. Кто сможет решить эти пробле-
мы? Ведь еще есть возможность взять Кубок 
России.

В СМИ звучат фамилии трех основных 
кандидатов. Бывший главный тренер сборной 
России, одна из легенд «Спартака», не только 
игравший за него, но и управлявший коман-
дой, в том числе в качестве главного тренера, 
Станислав Черчесов. С которым красно белые 
брали серебряные медали чемпионата; а про 
его успех во главе сборной на ЧМ-2018 напо-
минать излишне.

Вторая кандидатура, звучавшая в СМИ, 
— бывший главный тренер «Краснодара», 
сербский специалист Владимир Ивич. С ко-
торым «быки» в осенней части текущего сезона 
всерьез боролись с «Зенитом», возглавляя 
турнирную таблицу РПЛ.

Еще одним кандидатом называли бывшего 
наставника «Лацио» Маурицио Сарри, но тот от-
казался. Называли и бывшего главного тренера 
«АЗ Алкмара» Паскаля Янсена. Но после того 
как на днях из «Спартака» уволили технического 
директора англичанина Полу Эшуорта, все-таки 
хочется надеяться, что в клуб придет именно 
российский специалист.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

14 апреля мужскими и женскими масс-
стартами завершился розыгрыш второго 
Кубка Содружества по биатлону. В мае 
2022 года Союз биатлонистов России 
(СБР) объявил о создании нового 
турнира для национальных биат-
лонных сборных России и Бело-
руссии в период их отстранения 
от международных соревнований, 
получившего название «Кубок 
Содружества».

Наряду с Кубком и чемпиона-
том России данные соревнования, 
которые проходят на территории 
России и Белоруссии, должны стать 
для наших биатлонистов альтернати-
вой Кубку мира.

В первом сезоне победу среди муж-
чин одержал Эдуард Латыпов, вышедший 
на пик формы только в середине января, 
когда проходили 4-й и 5-й этапы Кубка в 
белорусских Раубичах. У женщин в общем 
зачете на первом месте по итогам всех эта-
пов оказалась белоруска Динара Алимбекова. 
Сезон она, правда, завершала уже с другой 
фамилией — 1 октября 2022 года Динара и 
лидер белорусской сборной Антон Смольский 
сыграли свадьбу, после чего Динара взяла 
его фамилию.

Второй сезон Кубка Содружества, старто-
вавший 7 сентября 2023 года в Сочи и завер-
шившийся 14 апреля 2024 года в Мурманске, 
на этот раз состоял из 4 этапов, так как в 
феврале в России проходила II Спартакиада 
сильнейших спортсменов. Первоначально к 
участию в Кубке хотели пригласить сборную 
Узбекистана, но из-за возможных санкций 
со стороны Международного союза биатло-
нистов (IBU) решили не рисковать благопо-
лучием соседей.

Впервые в истории соревнований раз-
ыгрывались малые кубки в отдельных дис-
циплинах. На финальном этапе Кубка в Мур-
манске вместо изначально запланированных 
гонок преследования должны были провести 
новую дисциплину — командный спринт. Но 
затем от этой идеи отказались, включив в про-
грамму этапа две смешанных эстафеты.

Динара Смольская свой 
титул победительницы защи-
тить не смогла. Причина более 
чем уважительная — пропусти-
ла большую часть сезона из-за 
рождения ребенка. Но семья за-
мечательных белорусских чемпионов 
без кубков не осталась. В мужском общем 
зачете победил ее муж, Антон Смольский. 
Обогнав прошлогоднего триумфатора Эду-
арда Латыпова всего на 23 очка. Из 11 этапов 
Антон выиграл 6. У Латыпова в активе была 
всего одна победа.

Всего в первой десятке россиян и бе-
лорусов поровну. У нас помимо 

Латыпова на третьем месте 
отметился Александр По-

варницын, Кирилл Бажин 
четвертый, Роман Ерёмин 
— шестой, Антон Бабиков 
— восьмой.

В женской первой 
десятке представитель-

ниц братской Белоруссии, 
к сожалению, нет. Выигра-

ла общий зачет Кубка Со-
дружества Ирина Казакевич. 

Второе место, уступив 21 балл, 
заняла Тамара Дербушева. Третьей 

стала Наталия Шевченко. Любопытно, что все 
три девушки выступают за Екатеринбург и 
тренируются у одного наставника, Михаила 
Шашилова. 

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТПАМЯТЬ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ольга Волкова (1939) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ
Сергей Кривокрасов (1974) — хоккеист, 
нападающий, тренер, серебряный призер 
Олимпийских игр 1998 года в составе сбор-
ной России
Алла Пугачева (1949) — певица, компо-
зитор, продюсер, эстрадный режиссер, на-
родная артистка СССР
Сергей Пускепалис (1966–2022) — ак-
тер и режиссер театра и кино, заслуженный 
артист РФ
Эмма Томпсон (1959) — актриса, 

сценарист, лауреат премий «Оскар» и «Зо-
лотой глобус»
Никита Хрущев (1894–1971) — Первый 
секретарь ЦК КПСС (1953–1964)

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день культуры
День экологических знаний
День специалиста по радиоэлектронной 
борьбе ВС России
1849 г. — торжественно освящен Большой 
Кремлевский дворец в Москве
1874 г. — в Париже, в мастерской фотографа 
Надара, организована первая выставка про-
изведений художников-импрессионистов

1919 г. — декретом о создании системы 
исправительно-трудовых лагерей положено 
начало образованию ГУЛага
1929 г. — в СССР введено государственное 
пенсионное обеспечение по старости
1944 г. — скончался генерал армии Ни-
колай Ватутин, получивший смертельное 
ранение в перестрелке с диверсионной 
группой УПА
1994 г. — в Марракеше 125 государств под-
писали договор о создании Всемирной тор-
говой ассоциации
2019 г. — разрушительный пожар в соборе 
Парижской Богоматери, приведший к об-
рушению крыши и шпиля

2019 г. — создана российско-китайская 
лаборатория аэрокосмической и электрон-
ной техники

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 9…11°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами кратковременный дождь. Ветер юго-
западный, западный, 7–12 м/c, местами 
порывы 15–20 м/c. Восход Солнца — 5.23, 
заход Солнца — 19.36, долгота дня — 14.13. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Это неприятный момент, когда ты моешь 
посуду и кто-то сзади подкладывает еще 
стопку посуды в раковину… Особенно 
когда ты живешь один…

Мой дедушка вел здоровый образ жизни 
— он всегда ездил на велосипеде. 
За водкой, правда. Но на велосипеде.

— Напомни название фильма, тако-
го страшного, там еще из людей бесы 
лезли…

— Это видео с нашего новогоднего 
корпоратива.
— Точно!

— У вас сигареты не будет? Люблю, знаете 
ли, покурить после секса.
— У вас же не было секса.
— Ах да, еще одна просьба.

— Нефть в цене падает.
— Наверное, и бензин тоже.
— Бензин — нет.
— Почему?
— Не знаю, наверное, его у нас не из нефти 
делают.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Весь прошлый год фанаты Кати Лель 
обсуждали главную новость ее жизни — 
развод с мужем, с которым она прожила 
больше 15 лет вместе. В браке с Игорем 
Кузнецовым у Кати родилась дочь Эмилия. 
Эта семья считалась образцовой в шоу-
бизнесе, поэтому информация о том, что 
певица решила расстаться с супругом, 
прогремела как гром среди ясного неба. 
Позднее артистка призналась, что стало 
причиной расставания: у экс-супруга были 
проблемы с алкоголем, которые она долго 
терпела. Ну а на днях журналисты увидели 
Катю на светской кинопремьере. Общение 
певица начала с главных новостей: собира-
ется удивить публику новым музыкальным 
материалом. Но и про личную жизнь рас-
сказала во всех подробностях.

— Я за то, чтобы создавать дуэты и помо-
гать молодым талантливым ребятам. Когда-то 
и они помогут кому-то, — сообщила Лель. — А 
знаете, какие серьезные вещи потом проис-
ходят? У тех, кто со мной поет, резко начи-
нается творческое развитие. Я думаю уже о 
продюсерском центре даже.

— Катя, у вашей дочери был день рож-
дения не так давно, как отпраздновали?

— Чудесно. Присутствовали самые близ-
кие и любимые люди. У дочери даже были слезы 
счастья, когда я произносила для нее тост. Так 
приятно, что ребенок уже все ценит, это очень 
греет сердце.

— А что пожелала именинница на день 
рождения?

— Она попросила поездку в Дубай. Я от-
ветила, что мы только были там в январе, она 
ответила: «Ну и что — еще хочу». И вот у нее 
недавно были каникулы — мы опять поехали 
в Дубай.

— Как проводили там время?
— Великолепно: отдыхали, ездили в ее 

любимые моллы, естественно. Девчонка хочет 
покупать то, что ей нравится, у нее хороший 
вкус.

— Говорят, там сейчас все дорого...
— Мне кажется, в дубайских моллах всегда 

было недешево. (Смеется.)
— Уже не секрет, что вы расстались со 

своим мужем. Как протекает ваша личная 
жизнь сейчас?

— Вообще жизнь прекрасна, потому что 
ты спокоен, гармоничен и принадлежишь себе, 
ни под кого не подстраиваешься и не живешь в 
страхах. Я уверена, что каждому человеку дано 
время для себя любимого, оно должно прийти. 
Это время, когда ты располагаешь собой, своим 
временем и своими интересами. Я безумно 
счастлива, что у меня сейчас такое время на 
полную трансформацию, на переоценку своей 

жизни. Я могу читать, когда хочу, могу смотреть 
фильмы, какие хочу и в любое время, могу 
ехать, куда хочу, с подругами, проводить вре-
мя с ребенком. Я себе говорю: наслаждайся 
сегодня, пока есть такая возможность, потому 
что завтра все может измениться.

— А как вы расстались?
— Мы поблагодарили друг друга, пожелали 

счастья, благословили друг друга. Я сказала: 
«Иди с богом». Сегодня такой мир, когда люди 
должны находить в себе силы отпустить чело-
века, поблагодарив его. У каждого свой путь, 

и это нормально.
— После развода ваш 

супруг хочет вас снова 
вернуть?

— Ну, наверное, он 
хочет. Но сейчас беспо-
лезно что-либо предпри-
нимать. Меня невозможно 

купить, что бы он ни делал, 
он это знает, поэтому даже 

не приближается, зная, что 
нет вариантов. У него было 

целых 18 лет для того, чтобы 
исправить ситуацию, но если он 

не успел это сделать, значит, все: дорога 
твоя закрыта. Я вообще не верю, что люди 
меняются. Если человек подвержен какому-то 
искушению, зависимости, то, поверьте, он не 
поменяется. Я зрелый человек и осознанный, 
я не верю в сказки. Если человек делал это 
долго, он будет делать это и завтра, поэтому 
я выбрала счастливый путь для себя и своего 
ребенка.

— Он не пытался обращаться к спе-
циалистам, чтобы измениться в ваших 
глазах?

— Мне кажется, он даже не чувствует такой 
необходимости, он считает, что в его жизни 
ничего особенного не происходит. Видите, у нас 
разные дороги. Для меня это ненормально, для 
него — нормально. Причем я его отправляла к 
специалистам много раз.

— А как складываются взаимоотноше-
ния у дочери Эмилии с ее отцом?

— Естественно, они общаются, он помогает 
иногда. Но меня спрашивают друзья, близкие: 
«Обеспечен ли ребенок отцом?» И я отвечаю, 
что нет. Но я надеюсь на его порядочность, что 
он все-таки будет оказывать помощь.

— Кстати, как восприняла дочь 
информацию о разводе? Вы с ней 
советовались?

— Конечно. Она сказала: «Мама, делай так, 
как ты считаешь, и не нужно из-за меня идти 
на жертвы». Мы с ней доверяем друг другу, 
делимся. Даже когда мне кто-то звонит, она 
сразу спрашивает: «Кто это? Я же должна знать, 
кто тебе звонит»? (Улыбается.)

— Вы готовы снова с кем-то начать 
встречаться?

— Я готова к новым счастливым отноше-
ниям со свободным человеком — осознанным, 
добрым, состоявшимся, который будет ценить 
и благодарить тебя за то, что ты есть. Наша 
жизнь не так длинна, чтобы мы под кого-то 
подстраивались или жили в каких-то страхах. 
Поверьте, как только мы, женщины, позволим 
себе принять то, что нам дает Вселенная, нам 
она будет помогать. Надо просто сказать себе: 
«Я готова быть счастливой».

— И каким бы мог быть тот избранник, с 
которым вы готовы пойти на свидание?

— Уверенным в себе, брутальным, ко-
торый с уважением относится к этому миру 

и к себе. Как бы там ни было, он должен еще 
и следить за своим телом. 

— А вдруг избранник не понравится 
дочке?

— Если мужчина умен, он сделает все 
для того, чтобы понравиться, привлечь вни-
мание ребенка. Знаете, как говорят: если 
мужчина любит женщину, он полюбит и ее 
детей.

— А как можно познакомиться с Катей 
Лель? Вам пишут в директ?

— Сколько угодно пишут, и не только в 
директ. Но какая женщина будет знакомиться 
через переписку в директе? Он же может 
представиться другим человеком и с другой 
фотографией. 

— Бывает, что отправляют пикантные 
фотографии?

— Конечно! Я не реагирую, но есть очень 
красивые. (Смеется.) Мне много пишет ино-
странцев, есть мужчины с безумно красивыми 
телами. Я все это смотрю, но не отвечаю, 
естественно. 

— А на сайтах знакомств не 
регистрировались?

— Что вы, никогда. На самом деле, если 
мужчина захочет, он найдет способ где-то ока-
заться как бы случайно, спросить: «Можно ли 
с вами познакомиться?» Мужчина может про-
следить, где я выступаю, где у меня эфиры.... 
Можно всегда найти меня при желании.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Спустя почти месяц после смерти Алек-
сандра Ширвиндта Москва окончательно 
простилась с любимым артистом. В вос-
кресенье на Новодевичьем кладбище 
прошло захоронение праха. Прессу и 
фотографов не допустили. 

На подходе к пятому участку, что по Цен-
тральной аллее Новодевичьего, ближе к новой 
территории кладбища, у импровизиро-
ванного ограждения стоит кордон 
из сотрудников администрации 
театра. Пускают как будто бы 
по спискам. Вхожу вместе с 
замечательным артистом 
Андреем Ильиным, с ко-
торым мы тут же при-
соединяемся к группе 
людей, одетых в основ-
ном в черное. Чуть впе-
реди виднеется шатер в 
черной ткани, под ним на 
возвышении стоит урна, и 
невозможно поверить, что в 
этой прямоугольной коробочке 
находится то, что раньше назы-
валось емко и выразительно — Шир-
виндт. Или Шура, как называли его друзья. 
Или Александр Анатольевич, как обращались 
к нему молодые коллеги, сотрудники театра. И 
наконец, папа Шура — таким он был для 
студентов и учеников. Но смерть 
не делает различий. 

Погруженная в эти 
скорбные мысли, даже не 
замечаю, как ко мне сза-
ди подскакивает какая-
то высокая женщина с 
твердым в своей реши-
тельности лицом: «Вы 
кто? Выходите отсюда» 
— и еще настойчиво тол-
кает меня в спину. Пока не 
кричит, но шипит, и всем 
это слышно. Рядом стоящие 
в шоке от такого поведения со-
трудницы театра, которая, может 
быть, и работает в Сатире, но мало кого 
знает из тех, кто близко общался с Алексан-
дром Анатольевичем, был не чужим чело-
веком в театре. За меня вступается Андрей 
Ильин, но дама, пока ее не остановил какой-то 
мужчина, продолжала свои поползновения по 
выдворению меня из группы прощающихся. 
Пожалуй, это был самый скверный эпизод 
прощания, которое, кстати, проходило так, 
как любил Александр Анатольевич, — не-
долго, непафосно и в общем-то при хорошей, 
улыбчивой погоде. 

Место для артиста отвели на Новоде-
вичьем самое что ни на есть замечательное 

— рядом Василий Лановой, чуть впереди — 
Михаил Жванецкий и Галина Волчек, а позади 
— Владимир Меньшов с мраморными голу-
бями на памятнике. Как сказал бы Александр 
Анатольевич: «Здесь все свои». 

И собрались только свои — семья и Те-
атр сатиры, но нельзя сказать, что пришла 
вся труппа. В служебном автобусе, который 
доставил артистов до Новодевичьего, по-
ловина мест оказалась свободна, из театра 
Джигарханяна, который зачем-то предыдущее 
начальство Департамента культуры слило с 
академическим театром, пришло человек 
пять, не более. Из известных людей все его 
друзья — Михаил Швыдкой, Юрий Рост, Ген-
надий Хазанов, Виктор Лошак. Пришли про-
ститься и дети его друзей — Антон Табаков, 
Денис Евстигнеев. Выступая, Хазанов сказал, 
что ему накануне ночью было видение: «Явил-
ся Шура и спросил, мол, будешь выступать?» 
— «Конечно, буду», — ответил Хазанов. И как 
будто Ширвиндт попросил говорить недолго. 
В своей короткой речи над прахом Хазанов 
признался, что его друга от всех покоящихся 
ныне на Новодевичьем их общих друзей от-
личает невероятное чувство свободы. 

— И если бы что-то я попросил для себя, 
— признался сатирик, — то именно этой 

свободы. 
Выступил Юрий Рост, ко-

торый, похоже, озвучил то, 
о чем думали многие. Он 

сказал:
— Опять Шура нас 

собрал. И не Шура это 
в общем-то, а вот эта 
горстка пепла, которая 
осталась. Она напоми-
нает чувства, которые 

мы испытываем: остается 
образ живого, абсолютно 

выдающегося человека, 
который ушел и унес с собой 

невероятное количество любви, 
счастья, нежности, доброты. Шура 

был создан Богом, и сам, наверное, поуча-
ствовал в своем создании и постепенно, не 
сразу, превратился на наших глазах в чело-

века, который стал необходим всем. 
Я не знаю, что такое народ, но то, 

что Шура стал любим лучшей 
частью населения этой стра-

ны, я в этом уверен. И един-
ственное чувство, которое 
я испытываю сегодня, это 
сиротство. У меня никог-
да не было такого чув-
ства — утраты радости 
жизни. Теперь есть ме-
сто, куда прийти, покло-

ниться, сказать спасибо 
и встретить доброго чело-

века, который обязательно 
придет к Шуре. Спасибо тебе, 

Шура, за эту встречу. 
P.S. А после кладбищенского де-

марша сотрудницы из администрации, рьяно 
исполнявшей чужие дурные приказы, поду-
мала, что все-таки разговоры о проблемах в 
театре, непонимании между труппой и адми-
нистрацией возникли не на пустом месте и 
имеют под собой очень серьезные основания. 
И разговоры эти, увы, вышли уже за стены 
театра. А раз так, придется более вниматель-
но следить за работой нового руководства 
Сатиры, которое только на словах обещает 
людям верность и преданность прошлому в 
своем устремлении в будущее. 

Марина РАЙКИНА.

ШИРВИНДТ УПОКОИЛСЯ 
РЯДОМ С ЛАНОВЫМ
Швыдкой, Хазанов, Рост, Аверин пришли 
проститься с другом и учителем
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Михаил 
Швыдкой.

Максим 
Аверин.

КУБОК СОДРУЖЕСТВА 23/24
ИТОГОВЫЙ ОБЩИЙ ЗАЧЕТ
МУЖЧИНЫ

Антон Смольский 1167
Эдуард Латыпов 1144
Александр Поварницын 1006
Кирилл Бажин 1002
Дмитрий Лазовский 932
Роман Ерёмин 873
Максим Воробей 864
Антон Бабиков 851
Илья Авсеенко 838
Иван Тулатин 808
ЖЕНЩИНЫ

Ирина Казакевич 1140
Тамара Дербушева 1119
Наталия Шевченко 1111
Анастасия Гореева 1052
Виктория Сливко 1034
Анастасия Шевченко 1015
Анастасия Батманова 1011
Лариса Куклина 932
Екатерина Носкова 882
Анастасия Зырянова 834

В Мурманске 
завершился 
четвертый 
этап Кубка 
Содружества 
по биатлону, 
который 
разыгрывали 
российские 
и белорусские 
биатлонисты. 
У мужчин не 
было равных 
белорусу 
Антону 
Смольскому, 
у женщин 
Кубок забрала 
россиянка 
Ирина 
Казакевич.

Семеиныи кубокСемеиныи кубок Антон 
выиграл 

общий зачет 
союзного турнира, 
как годом ранее 

его жена 
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«Спартак» 
отправил 
главного 
тренера 

в отставку

ЗАМЕНА

Московский «Спартак» отправил в отстав-
ку испанского тренера Гильермо Абаска-
ля. Эта тема была самой обсуждаемой 
в российском футболе последние два 
месяца. Теперь у команды будет новый 
рулевой — фамилии основных кандидатов 
уже названы.

Подарок на день рождения

Жена бывшего владельца «Спартака» Лео-
нида Федуна Зарема Салихова, известная 
своими постоянными комментариями обо всем, 
что происходит не только с красно-белыми, но 
и со всем нашим футболом, 13 апреля заявила, 
что увольнение главного тренера команды ис-
панца Гильермо Абаскаля в день его рождения 
будет эпичным событием. «Полная несостоя-
тельность нового руководства при огромных 
финансовых тратах на все», — сказала Сали-
хова в беседе с «СЭ».

В руководстве клуба, которое так критикует 
Зарема, возможно, тоже подумали, что уволь-
нять человека в день рождения как-то нехорошо. 
И сделали это на следующий день, 14 апреля. 
Испанский специалист возглавлял первую ко-
манду «Спартака» с лета 2022 года. В прошлом 
сезоне красно-белые стали обладателями 

Лучше поздно, 

чем Абаскаль

Бывший главный тренер 
«Спартака» Гильермо Абаскаль.
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